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слово ПАРТИИ- 

ДО КАЖДОГО 
Ч Е Л О В Е К А
1 У  лекторов-общественников 
сейчас нет важнее задачи, чем 
пропаганда среди трудящихся ма
териалов объединенного торжест
венного заседания ЦК КПСС и 
Верховных Советов СССР и 
РСФСР. По этому вопросу в 

с. Молчанове проведен семинар 
лекторов, политинформаторов и 
агитаторов. Перед ними с докла
дом о задачах, формах и методах 
пропаганды этих исторических 
материалов выступил секретарь 
райкома КПСС В. Д. Селуянов.

В  коллективах райцентра и в 
селах района сейчас проходят бе
седы. Па рыбозаводе перед кол
лективом выступил директор 
предприятия В. И. Ехлаков, в 
райпищекомбинате —  директор 
В. Е. Еременко. В цехах Могочин- 
ского лесозавода лекции-беседы 
по материалам совместного засе
дания ЦК КПСС и Верховных Со
ветов СССР и РСФСР провели за
ведующий кабинетом политиче
ского просвещения А. Ф. Рогожни
ков и инженер А. А. Чеперегии, 
на Сарафановской ферме совхоза 
«Тунгусовский» —  электрик 
Д. М. Каличкин. С докладом о 
материалах юбилейного заседания 
перед тружениками сел и посел
ков выступи.чи также работники 
райкома КПСС Е. С. Алексеева, 
Д. С. Голдовский и другие.

В кабинете политического про
свещения райкома КПСС в помощь 
лекторам, политинформаторам и 
агитаторам подготовлена выставка 
литературы и методические ма
териалы. '■

Я. ШЕСТОПАЛОВ.

П О Д А  Р к и 
СТРОИТЕЛЕЙ
На Колбинской ' ферме сов

хоза «Тунгусовский» ведется 
большое стройтельство произ
водственных объектов. Здесь 
возводятся помещения, где раз
местятся вакуумная лосудомой- 
ка, приемная для молока, крас
ный уголок. В; канун’ праздно
вания Великог^. Октября ;меха- 
низаторы Колбинкй получили 
гараж. Здесь -же ЖтрбиТсл: и пи
лорама. К ней'^^соДводятся'элект
ролинии и узкбкблёйна:я дорога.

Большие ремонтно-строи
тельные работ.Ы' :'проаедены и в' 
совхозе «МолЧановсний». В се
ле Гришине построено .несколь
ко жилых домов, капитально от
ремонтирован ■' клуб. 'В канун 
праздника гостеприимно распах
нул двери продовольственный 
магазин. ■

Строители' доставили радость 
любителям чтения. Для них по
строено новое здание сельской 
библиотеки.

В. ]^[АИКОВ.

Наука — на службу | 
управления производством |

БАРНАУЛ. 15 ноября. I  
(ТАСС). Сегодня здесь откры- S 
ласн межотраслевая . конференция Е 
по научным основам управления Е 
производством. В ее работе уча- Е 
ствуют около 800 руководителей, S 
инженеров и экономистов пред- Е 
приятии Алтая, Кемеровской, Ом- Е 
ской, Томской и других областей Е 
’Сибири, а также ученые Москвы, S 
Киева, Минска, Свердловска, >Си- S 
б'ирского отделения Академии Е 

наук СССР. Будет обсуждено свы- Е 
ше 50 докладов и сообщений. Е

Замечательных успехов в юбилейном году Советской власти доби
вается передовик производства слесарь-сверловщик третьего цеха

завода, ударник коммунистического 
труда Степан Алексеевич Кияшин. Он настойчиво борется за пере- 

высокую культуру производства. Сейчас Сте
пан Алексеевич работает в счет четвертого года пятилетки.

Фото в. Ефименко.

И Н Ф О Р М А Ц И Я  Д Н Я
I  СТАНКИ, ПОЛУАВТОМАТЫ,
I  ЛИНИИ...
Ё Вчера Томский подшипниковый 
Ё  завод получил с Украины две но- 
Ё  вые поточные линии. На этих тер - 
5 мических линиях б уд е т произво- 
Ё  диться закалка колец ж е ле зн о до - 
Ё рожных подшипников. Внедрение 
Ё  новых механизмов значительно 
£  повысит качество обработки, ко- 
Ё  ле ц  и сократит брак. М онтаж ли - 
Ё  ний начнется в первом квартале 
Е  будущ е го  года. Термические ли - 
Ё  НИИ —  не единственное новое 
Ё  оборудование, полученное п о д - 
Я шипниковцами за последнее вре- 
Ё  мя. Два полировочных автомата 
S прислали томичам их коллеги с 
Я берегов В о л ги ,—  работники Куй- 
Я бышевского подшипникового за- 
S  вода. Ряд автоматических и п о лу - 
S автоматических станков получен 
S из Киева. Все эти механизмы зна- 
S чительно снизят затраты тр уда  
S при изготовлении подшипников. 
= И. П АВЛО В .

МАЛИНОВСКИЕ БАРАНКИ
Первый в нашей сельской мест

ности механизированный бараноч
ный цех вступил вчера в строй в 
селе Малиновке Томского района. 
О н  был построен хозяйственным 
способом работниками Малинов
ского сельпо. В цехе установлено 
присланное из Москвы, с завода 
«П ищ епром » сРвременное обор у
дование. Производительнбсть его 
— две тоннь! баранок в сутки. Ба
раночный цех М алиновского сель
по выдал первую  продукцию .

П. ВИКТОРОВ.

КЛИНИКА для ЛОШАДЕЙ
На производственном предпри

ятии по выработке бактерийных 
препаратов Томского научно-ис
следовательского института вак
цин и сывороток вступила в 
строй клиника для  лош адей, кровь 
которы х служ и т одним из исход
ных продуктов  для  получения ря
да препаратов. Э то  одноэтаж -
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Вчетверо возрастет произво
дительность заготовителей древе
сины с приходом на лесные де
лянки нового трелеванного трак
тора «Т Т -4 » .  Он выгодно отли
чается от своих предщест'венни- 
ков не только повышеяной. мощ
ностью двигателя (до 130 лоша
диных сил), но и унифицирован
ной коробкой передач.

Большой диапазон рабочих и 
резервных передач позволяет 
эффективно использовать маши
ну при любом рельефе местности, 
особенно в условиях бездорожья. 
Принципиально новая схема уз
лов значительно сокращает вре
мя на сбрасывание воза и по
грузку древесины.

«Т Т -4 »  можно с одинаковым 
успехом использовать на са.чых 
различных работах в лесном хо
зяйстве —  в комплексе с дорож- 
ностроите.чьными, навесными и 
прицепными лесозаготовительны
ми орудиями, с бульдозерной ус
тановкой.

Изготовляется Новак машина 
на Алтайском тракторном заводе.

(Ебрф. Т А С С ).

ное кирпичное здание, где одно 
временно м огут разместиться 
двести лош адей. В клинике о б о р у
дованы иммунизационная лабора-: 
тория, лаборатория для  забора 
крови и другие. В специальных 
помещениях производится меха
низированная подготовка корма 
для  животных, В новой клинике 
предусм отрен даж е душ  для  л о 
шадей.

Е. ВЛАДИМИРОВ.

ТОМ СК-С0Ч||
В крцце, октября из курортного 

города Сочи возвратились тр и д 
цать учащихся Том ского . техни
кума общ ественного питания. Их 
трехмесячная практика в здравни
цах Сочи прош ла исклю чительно 
успеш но: девчата привезли в
техникум пятнадцать почетных 
грамот, выданных , администра
цией и общественными организа
циями Сочинского треста_,столо- 
вых и ресторанов, и много благо
дарностей. Работа м олоды х том 
ских кулинаров пришлась всем 
по вкусу: по предложению  сочин
цев техникум уж е  заклю чил д о го 
вор на посылку, в Сочи на практи
ку еще пятидесяти учащихся. В 
ближайш ее время - будущ и е ш еф -

Перед праздником на «Сиб- 
электромоторе» подсчитали: в
1968 году рабочие заво
да получат дополнительные 
доходы на ■ общую сумму 
150.000 рублей. Сюда вошло и 
увеличение зарплаты, и допол
нительное число отпускных 
дней, и повышенная оплата 
больничных листков, и сниже
ние налогов. Партийный коми
тет рассказал политинформато
рам, из чего' эта цифра склады
вается. На очередной политин- 
фор.мации начальник механиче
ского цеха А. С. Осин разъ
яснял рабочи.м постановление 
сентябрьского Плену.ма ЦК 
КПСС, разбирал его на кон
кретных примерах своего цеха.

В цехе с удовлетворением 
восприняли новое проявле
ние заботы о советских лю
дях. Рабочие ответили на эту 
заботу ударным трудом.

Октябрьская вахта заверши
лась, народным ликованием за
кончился праздник. С чем в 
первые, дни второй половины 
советского века пришли люди 
в цех, какое у них настроение,

. какие планы?
Идем по цеху. Ритмично ра

ботают автоматические линии, 
монотонно гудят станки. В про- 
сторно.м помещении много све- 
та. В последнее время здесь 
немало сделано для улучшения 
условий труда. На рабочих ме
стах, во всем цехе стало намно
го чище и уютней. В лозунгах, 
в стенгазетах, ярко оформлен
ных стендах еще чувствуется 
праздник. Но настроение рабо
чее. В цехе немало замечатель
ных людей. Подходим к авто
матической валовой линии,, зна
комимся с настройщиком Н. А. 
Соколовым.

— Прекрасно работает че
ловек, — рассказывает о не.м 
Александр Сергеевич Осин. 
—  Коммунист, хороший обще
ственник, ударник коммунисти
ческого труда. На,. зацоде с, 
.1951 -года. В канун праздника 
на торжественном заседании 
ему вручили почетную грамоту 
обкома профсоюза.

— Мы просто обязаны тру
диться еще лучше, —  говорит 
полуавтоматчик В. Петров.'":— .

повара вы едут на практику также 
в Новосибирск и Омск.

Л. БАЗИКИНА,

НОВОСЕЛЬЕ НА ЯГОДНОЙ
Позавчера государственная ко

миссия подписала акт о приеме в 
эксплуатацию пятиэтажного вось
мидесятиквартирного ж илого  д о 
ма по улице Ягодной в Томске. 
Общ ий объем ж илой площади 
этого здания —  2.543 квадрат
ных метра. На днях в этом доме 
справят но,врсец>е работники 
текстильной фабрики и др уги х 
Предприятий и- учреждений.. Нег- 
подалеку строители из стройуп
равления №  11 треста «Тбм скж ил- 
с тр ой» готовят к сдаче в эксплу
атацию еще один такой же дом.

В. РОДИОНОВ.

в начале декабря в Москве со
стоится Всероссийская оптовая 
ярмарка, организуемая объеди
нением «Ро сто р го де ж да». К этой 
ярмарке Томская швейная фабри
ка готр.вит больш ую  партию но
вых мрделей детской верхней 
одеж ды  и платья, а такж е дам -

С первого января нам увеличат 
заработную плату. Забота о 
человеке чувствуется, как ни
когда. Я уж не говорю о трол
лейбусе, о рейсах ИЛ-18—улуч
шение нашей жизни за.метно во 
все.м.

В дни 50-летия Великого Ок
тября В. Петров стал ударни
ком коммунистического труда. 
В Кировском райкоме КПСС 
е.му вручили кандидатскую кар
точку. Это передовой рабочий. 
В цехе еще сохранялся празд
ничный номер стенгазеты «За 
автоматизацию». Не одна стро
ка посвящена станочникам 
В. Петрову и В. Кирьянову. 
Добавим; Кирьянову также 
присвоено звание ударника 
коммунистического труда, вме
сте с Петровы.м его приняли 
кандидатом в члены партии.

Недавно Томск отмечал 
25-летие одного из крупнейших 
предприятий города — «Оиб; 
электромотора». Но настрой
щица Ольга Ивановна Кулако
ва говорит, что 15 декабря бу
дет 30 лет, как она работает на 
заводе. В начале войны она при
ехала из Ленинграда в Томск с 
эвакуированным оборудовани- 

е.м родной «Электросилы». 
Один завод перешел в другой. 
«Электросила» положила нача
ло, «Сибэлектромотору». Все 
правильно: Ольга Ивановна — 
старейшая рабогняца. Вместе с 
начальником цеха А. С. Оси
ным останавливаемся у ее 
станка. Как себя чувствует 
один из основателей завода, ка
кое настроение у ветерана про
изводства?

— Настроение хорошее. Как 
изменилась наша жизнь! Я 
ведь все помню! Завод и город 
росли на моих глазах. Вот уже 
25 лет живу в Томске. Остано
вился, помню, поезд, слезли мы. 
Пустырь пустырем — здесь 
будем монтировать оборудова
ние. Трудное это время "было. 
До большого базара ходили 
пешком, ездить не на чем было. 
А  сейчас? Слов не хватает, 

» чтобы выразить всю сердечную 
благодарность. Вы , посмотрите, 
■как застроился наш район. 
Нынче я получила: новую бла
гоустроенную квартиру в На-

хи.мовском массиве, недалеко от 
завода.

Смотрела я 3-го ноября по 
телевизору трансляцию торже
ственного заседания из Крем
левского Дворца съездов, слу
шала доклад Генерального сек
ретаря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва. Чувство гордости за нашу 
Родину охватило меня. В этом 
докладе— весь героический путь 
страны. Потом выступали пред
ставители зарубежных стран. 
Сколько восхищения нашими 
успехами было в их словах!

Вот такое настроение у ме
ня. Сделано много и в городе, 
и на заводе, но жизнь есть 
жизнь, хлопот впереди, кажет
ся. еще больше.

Еще до праздника в механи
ческом цехе состоялось собра
ние, на которо.м подводились 
итоги предоктябрьского сорев
нования. Итоги неплохие. Ра
бочие, инженеры и техники об
суждали свои задачи по выпол
нению пятилетнего плана. Те.м- 
пов высоких решено не сбав
лять. С первых дней нового 
пятидесятилетия работать так 
же по-ударному, как и работа
ли раньше. Уже сейчас видно, 
что слова не расходятся с де
лом. Особенно хорошо трудят
ся коллективы старших масте
ров М. Р. Шнильберга и Н. И. 
Кускова.

«Мы выражаем уверенность, 
что наш героический рабочий 
класс, ученые, инженеры и 
техники, конструкторы, все ра
ботники промышленности бу
дут и впредь неустанно бо
роться за дальнейший техниче
ский прогресс, практическое 
осуществление экономической 
реформы», — сказано в Обра
щении ЦК КПСС, Президиума 
■Верховного Совета СССР, Со
вета Министров СССР к со- 
ветско-му народу. Эти слова 
имеют самое непосредственное 
отношение к цеху №  1 «Сиб- 
электромогора». Цех готовит
ся перейти на новую систему 
планирования и экономическо
го стимулирования. Это зна
чит, что он будет работать еще 
лучше.

М. МИХАИЛОВ.

ской одеж ды . Эти модели разра
ботаны экспериментальным це - 
хоМ -лабораторией фабрики.
Ш естьдесят новых м оделей про
шли недавно строгую  проверку в 
Новосибирском Дом е м оделей и 
получили одобрение жю ри. Вчера 
представители торгую щ их органи

заций Томска ознакомились с эти
ми моделями.

Д. М И ХАЙ Л ОВА.
На снимке: П. С. Похлопик —  

конструктор  ле гко го  платья, Л. Д . 
Куликова —  худо ж н ик -м о де лье р  и 
мастер В, Ф. Сочнев готовят но
вые м одели для  ярмарки.

Ф о то  Ф . Хитриневича.

| 3 а в е  р ш е н а 
I э л е к т р и ф и к а ц и я
Ё Электрифицирован последний 
= . 'магистральный железнодорожный 
S участок, проходящий ' по террито- 
Е р'ни Грузии, сообщает из Тбилиси, 
I  корреспондент ТАСС. 15 ноября 
Ё из Боржоми в Вале пришел пер- 
Ё вый электропоезд.
S Грузия — первая в стране рес- 
Ё публика, где электрифицированы 
S все:стальные машетрали. ■

I  (ТАСС).

= !;

Н А  К ОН ТРОЛЕ -  СТРОИ ТЕЛЬСТВО  П РЕД П РИ ЯТИ Й  
Л Е Г К О Й  И П И Щ Е В О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И СРЫВ ЗА СРЫВОМ

Заслуженным уважением поль
зуется в коллективе Центрального 
лесопункта Орловского леспром
хоза тракторист Альберт Людви
гович Кригер. Работая: в пере-' 
довой бригаде И. А . Беляева, он 
на своем ' могучем богатыре — 
тракторе' ДТ-75 ежедневно трелю, 
ет и доставляет на погрузочные 
площадки верхнего склада по 20 
— 30 кубометров древесиНЬг сверх 
плана.

. НА СНИМКЕ: тракторист А. Л. 
Кригер.

Фото в. Ефименко.

Нас ознакомили с перспективами 
завода резиновой обуви. Ныне его 
рост -сдерживает тесная «одеж да»—  
старые, приспособленные кое-как к 
производству корпуса. К концу пяти
летки завод должен справить ново
селье. Он, поселится по"соседству с 
Черемошниками, где ныне ютятся 
ветхие строения, чадит старый ас
фальтовый завод., Почти шесть гек
таров займет главный корпус пред
приятия. ■ Рядом " встанут подсобные 
цехи, склады. В четырехэтажном ад
министративно-бытовом корпусе 
разместятся, кроме рабочих кабине
тов, училище, столовая, душевые...

На существующих производствен
ных площадях завод выпускает в год
17,2 миллиона пар. обуви. С оконча
нием строительства нового предприя
тия ежегодный выпуск обуви возра
стет, до 38 миллионов пар. Значи
тельно расширится ассортимент про
дукции. . Особое внимание будет уде
лено производству обуви современ
нейших моделей.

И еще. Уровень механизации в 
целом с пуском нового завода по,д- 
нимется до 84 процентов. Затраты 
на строительство предприятия оку
пятся через два с.половиной года.

■ Перспективы поистине заманчивы. 
Но ведь любые планы, наме-гки пре
творять людям, в даннрм случае —  
строителям.

...На площадке будущего завода 
мы встретились со старршм прорабом 
СУ-4, В., Куликовым ,и. прорабом 
Е. Макаровым. Первый-вопрос к ним:

■—  Когда началось строительство?
Трудно даже сейчас и вспом

нить...
Выясняется, наконец, что первые 

объекты заложены в айреле 1965

года. Работники С У -4  треста «Томск- 
промстрой» сооружают нынче склад
ское хозяйство. Это позволит освобо- 
;Дить часть территории, отведенной 
под строите.льство завода. Сейчас 
здесь стоят старые склады предприя
тия.- - \

Б  самом начале разговора стар
ший прораб В. Куликов выразил 
сомнение; мол, едва ли все средства, 
выделенные на этот год, будут освое
ны полностью.

—  А это и не впервые, —  конста
тирует заместитель директора завода 
резиновой обуви В. Кайдаш. И в 
подтверждение приводит убедитель
ные цифры. В 1965 году на строи
тельство было ассигновано более 
200 тысяч рублей. Освоено из них 
68 тысяч. То же самое повторилось 
и в следующем, 1966 году. Первона
чально был утвержден план строи
тельно-монтажных • работ в 700 ты
сяч рублей. Работники С У -4  из этой 
суммы освоили малую толику.

—  И вот 5 же в третий раз, —  со
крушаются на заводе, —  промстро- 
евцы заводят песню на старый лад. 
В нынешнем году объект включен в 
список важнейших строек. Однако в 
«Промстрое», в Томском управлении 
строительства, видимо, считают ина
че. Если не так, то чем я:е объяс
нить черепашьи темпы строитель
ства? J

В этом году планировалось освоить 
на строительно-мон’̂ ажных работах 
700 тысяч рублей. К первому сен
тября строители сумели использовать 
лишь 238 тысяч. Это составило 34 
процента 'К годовой программе. Есте
ственно, что «замороженный» капи
тал —  непозволительная роскошь. 
Поэтому из первоначальной буммь!

ассигновании было снято 300 тысяч 
рублей. Осталось, таким образо.ч, 
4О0 тысяч.

—  Из них на сегодняшний день 
израсходовано на _ строительно-мон
тажные работы около 300 тысяч, —  
говорит заместитель директора заво
да В. Кайдаш.

Нынче промстроевцы должны были 
сдать в эксплуатацию склад сырья 
и готовой продукции, склад сажи и 
подъездные железнодорожные пути. 
Однако к сооружению двух послед
них объектов еще не приступали. Не 
сдан склад готовой продукции. ^

—  Почему так плохо строится за
вод? —  спросили мы у старшего 
прораба В. Кулико’ва.

—  По двум причинам: не хватает 
строительных материалов и рабочих.

На столе у старшего прораба ле
жит исписанный лист бумаги. Эго 
заявка на материалы. Чтобы сдать в 
нынешнем году склад готовой про
дукции, а в будущем приступить к 
сооружению главного корпуса, на 
площадку в ближайшее время долж
ны быть завезены 4.00 кубометров 
гравия, около 500 кубометров досок, 
25 тонн металла, 240 свай, четыре 
тонны арматуры. Стройка задыхает
ся без цемента, гвоздей, проволоки. 
Для руководителей треста «Томск- 
промстрой». Томского управления 
строительства нет важнее сейчас за
дачи, как обеспечить объект всеми 
материалами.

В строительном управлении №  4 
треста «Томскпромстрой» скрупу.тез- 
но подсчитали: стройке требуется 
104 человека. Сегодня там трудит
ся... 21 строитель. Ежедневно при
ходят на объект, в среднем, десять, 
заводских рабочих. ' '

—  А,ведь .по договоренности щ 
дирекцией завода их должно бытн;

постоянно пятьдесят человек, — ■ го
ворит старший прораб.

Заместитель директора завода 
В. Кайдаш парирует:

—  И те, что мы посылаем в по
мощь промстроевцам, бог знает чем 
занимаются. По всему видно, что 
там очень низка организация труда. 
Вот посмотрите.

Перед нами справка об отработан
ных на стройке часах, заработке. 
Когда ознакомишься с этим докумен
том, то уж волей-неволей сог
лашаешься с В. Кайдашем насчет 
организации труда на объекте. 0 
проделанной работе судят по зара
ботку. Он в среднем у резинщиков 
составляет... 10 копеек в час. Дей
ствительно, чем же занимаются лю
ди на стройке?

Склад готовой продутеции, как мы 
уже оговорились, —  первый об^.ект 
в производственном комплексе заво
да. Есть опасения, что сдача его в 
эксплуатацию затянется. Разработан
ный график постоянно срывается. 17 
металлических вентиляционных пло
щадок предстоит смонтировать в 
складе.- Ни о.дна из них не готова. 
Значит, не могут приступить к своим 
работам монтаашики участка «Сиб- 
промвентиляция». Из-за отсутствия 
экскаватора и гравия не сделана 
рампа. Прошли все сроки монтиро
вать рамы ворот.

—  Управление «Спецстрой», —  
говорит старший прораб В. Куликов, 
—  до сих пор не приступает к про
кладке подъездных железнодорожных 
путей, не заканчивает "ливневую ка
нализацию...

Руководители завода резиновой 
обуви не без основания тревожатся 
о завтрашнем дне,> стройки. Основные 
работы'; пощооружению главного кор- 
куса намечено начать, с нового года.

Предварительно нужно освободить 
площадку от всех построек. А их не
мало здесь. В этом году предприятие 
перечислило Томскому горисполкому 
200 тысяч рублей для предоставле
ния квартир 51 семье, проживаю
щей на будущей территории завода. 
До сегодняшнего дня исполком не 
выделил ни одной квартиры.

Участок, отведенный под строи
тельство главного корпуса, ныне пе
ресекает железнодорожная ветка 
дрожжевого завода. В свое время 
горисполком решил закрыть эту вре- ’ 
менную ветку в январе 1967 года. 
Но постановление не выполнено и в 
ноябре...

о  пуске нового завода не может 
быть и речи, пока не вступит в строй 
районная котельная, которую наме- 
чаетск заложить в будущем го.ду по 
улице Водяной. Котельная нужна 
будет не только резинщикам, но и 
многим ■ другим предприятиям. Ее 
ввод позволит закрыть 103 мелкие 
котельные. Территория под будущую 
районную котельную сейчас занята. 
Здесь расположились торгово-заку
почная база, контора ыатериа.льно- 
технического снабжения комбината 
«Том лес», Томская "универсальная 
контора материально-технического 
снабжения Западно-Сибирского эко
номического района. Еще в 1960 го
ду исполком горсовета, бывший сов
нархоз решали: запретить строи
тельство в этом районе, освободить 
участок. Но и семи лет не хватило 
для выполнения этого решения. Хо
чется верить, что горисполком упот
ребит здесь свою Власть...

Первую очередь предприятия на
мечено ввести в строй в 1969 году.

Остался небольшой срок. Чтобы 
выдержать его, следует избавиться 
от благодушия, покончить с раскач
кой. , .

Г. ПАВЛОВ.

\
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ*
Культура нашего села
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Своеобрааный отпечаток на гео
графию Первомайского района на
кладывает лесная промышленность. 
Разбросанность лесозаготовительных 
и сплавных предприятий по берегам 
рек, тайга и болота, отдаленность 
поселков от районного центра дела
ют сложной проблему дорог.

Посудите са.ми: чтобы попасть, 
например, в Аргат-Юл, Захарково 
или Францево, людям приходится 
тратить уйму времени, совершать 
множество пересадок с одного вида 
транспорта на другой, идти пешком. 
Пассажир, едущий, скажем,- в Захар 
ково из Первомайского, по несколь
ку часов просил:ивает на пристани 
в ожидании речного трамвая, кото
рый часто приходит не по расписа
нию. Добравшись на трамвае до 
А.тьмякова, он карабкается на высо- 

.кий, обрывистый берег Чулыма. За
тем сидит в диспетчерской узкоко- 

• лейной железной дороги Аргат-Ю ль- 
екого леспромхоза, ожидая попутного 
мотовоза. На мотовозе добирается до 
реки Алу-Ю л, кормит комаров в 
.ржиданпи попутного водомета, мо
торной лодки или самоходной барясп. 
Добравшись до Аргат-Ю.та, ищет по- 
.путную автомашину до Захаркова.

В весеннюю распутицу и осенью 
райцентр отрезан от подавляющего 
большинства населенных пунктов.

Очень ■ трудно завозить товары в 
тортовую сеть, горючее, строитель
ные .материалы и другие грузы. Без
дорожье- стало тормозом в развитии 
экономики, создавало порой непрео
долимые трудности В - оказании не
отложной медицинской помощи и до
ставке почты, кинофильмов. Конеч
но, итог всего этого —  большая те
кучесть кадров.

Бот почему сразу же после обра
зования района строительство дорог 
стало для нас важнейшей пробле
мой.

В июне 1965 года мы создали
специализированную строительную 

организацию —  производственный 
дорожный участок Лг 1399. С по
мощью облисполкома, комбината 
«Том лес», колхозов и промышленных 
предприятий удалось приобрести 
технику. Потом мы построили .ма
стерские.

Вопросы дорожного строительст
ва систематически ставились на об
суждение на .заседаниях исполкома, 
сессиях районного Совета, собрани
ях партийно-хозяйственного актива.

Что же нам удалось сделать за 
прошедшие два с половиной года? 
Иа дорожное строительство израсхо
довано свыше 300 тысяч рублей. 
Доролсники отсыпали зем.-шное по
лотно на участках Первомайское —  
Березовка и Первомайское —  Сер
геево общей протяженностью около 
80 километров. Вывезена 21 тыся
ча кубометров гравия, из них около 
20 тысяч уложено в полотно дороги, j 
Отремонтировано 1 моста. Построено j 
11 труб.

Очень бо.дыпой объем работ по 
строительству и текущему содержа
нию дорог колхозы и промышлен
ные предприятия выполняют хозяй
ственным способом. Сельхозартели 
«.Маяк», «И скра», «1 -е  М ая», Пер
вомайская ММС. объединение «Сель
хозтехника», IlepBOMaHCKnif лесо
пункт, Ореховский леспромхоз и 
многие другие коллективы считают 
первостепенным делом строительст
во дорог. Сюда они выделяют луч
шую технику, не жалеют средств, 
посылают лучших людей.

Весомый вклад в строительство 
дорог вносят коллективы пред
приятий- лесной промышленности. 
Аргат-Юльский леспромхоз строит 

хозяйственную узкоколейную же
лезную дорогу, которая соединит 
поселки Альмяково и Аргат-Юл. .Уз

коколейная железная, дорога Франце
во —  Комеомо-тьсж прокладывается 
коллективом Комсомольского лес- 

лромхоза.
План .мы составляем единый на 

весь район. В нем\ четко и ясно оп
ределен объем рабат на год, указа-1 
но, кто, что и в какой срок должен! 
сделать. Составляетя он коллектив
но. Его исходные данные —  предло
жения Kj)HX«30B, предприятий. По
том такой сводный чилан обязатель
но утверждается на ^сессии райсове
та или на заседании ̂ райисполкома.

Большую помощь району в про
кладке дорог оказывают строители 
железной дороги Айнню —  Белый 
Яр. В текущем голу коллективы 
мостопоездов Лз.М  8 3 3  и 804, меха
низированных колонн 22 и 64 
построили вре.ченную авто.мооиль- 
ную дорогу до реки .У.ъу-Юл, произ- 
^ л и  укладку пути до ( реки Чичка-1 
Юл, цестроили же.лазнодорожный 
мост через реку Чичка^Ю л,. автомо
бильный мбсг через р(1ку Уяу-Ю л,
В глухой тайге, среди йолот десант 
строителей возводит порелок буду
щей жeлeзнoд0poжнoiйt станции 

Елендук. Железная дорога несет , с 
собой жизнь и будет играть решаю
щую роль в развитии экономики и 
культуры района. ; '

Чтобы сделать все артерии рай
она полнокровными, : потребуется 
еще несколько лет упорной работьц 
В будущем году мы предполагаем 
покрыть гравием полотно до-роги на 
участках , Вознесенка —  Сергеево, 
Куяново —  Березовка протяжен
ностью 30 километров,: отсыпать 35 
километров земляного полотна новой 
дороги. Придется построить один 
мост н уложить большое количество 
труб. Решено сдать в эксплуатацию 
автовокзал. Предстоит также завер
шить строительство хозяйственных 
узкоколейных железных Дорог в Ком
сомольском и Аргат-Ю.тьском лес- 
про,м.хозах, открыть рабочее движе
ние по же.дезнбй дороге до' станции 
Елендук.

Объем работы немаленький. Но, 
он реален при активном ■- участии 
всех- коллекФйвоБ предприятий, кол
хозов и организаций района, высо
кой организованности строителей, 

помощи областных . организаций и 
ведомств,. . . . . . . . . . .  . . . . . . .  I

' Большим количеством зе.млерой- 
нюй техники располагают машинно- 
мелиоративные станции и объедине
ние «Сельхозтехника». Однако до 
сегодняшнего дня дорожные работы 
в, планах им не предусматриваются. 
А .мы без их помощи обойтись не 
можем. Вот и приходится брать у 
них тракторы с боем. А директор 
.ЧАЮ думает: дать те.тнику на до
рожное строительство —  значит на
нести ущерб основному плану. Ведь 
объем дорожных работ в производст
венном Плане ММС не предусмотрен. 
Не дать, вроде, тоже нельзя: райис
полком и райком партии требуют.

Областному управлению се.тьско- 
го хозяйстве и областному объеди
нению «Сельхозтехника» следует в 
разумных пределах планировать 

своим подведомственным организа
циям строительство дордг. Этим все 
будет постав.тено на свое место.

Нам удалось приобрести для до
рожного участка М  1399 машины, 
но какие? Их привезли «в  мешке», 
отре.чонтировали с грехом .попо.да.м, 
и сейчас они больше простаивают, 
чем работают.

Об.тастное управление по рем.он- 
ту и строительству автодорог, кото
рым руководит тов. Мирунко, -за 
три года не выделило для нашего 
района ни одного нового трактора, 
ни одного автомобиля. Плохо обеспе
чивает оно нас и запасными частя
ми, тросом, нарядами на горючее и 
так далее.

Нам .думается, что назрела необ
ходимость капитально решать этот 
вопрос. На наш взгля.д, области ну
жен специализированный строитель
ный. трест, имеющий свои подразде
ления в районах.. .

. В области до сих пор нет органи
зации, которая бы занималась прв- 
ектированиеч дорог районного зна
чения. Их приходется строить 
«ц а  глазок». Отсюда много 
ошибок и низкое качество. Назрела 
необходимость создать при управле
нии 'или  институте «Томскграж.дан- 
проект» соответствующую проект
ную группу,

■ Областное . управление автотран
спорта .принимает лишь «номиналь
ное» участие в дорожном строитель- 
гтве. Видимо, надо, начиная с 1968

года, увеличить ему объем этих ра
бот, валожит»> их в техпромфинплан. 
Это заставит облавтоуправление 
всерьез строить дороги —  для себя 
же будут делать.

Строители железной дороги Аси
но —  Белый Яр прокладывают ав
томагистраль. В самом начале при 
утверждении проектного задания и 
рассмотрении поОекта ко.мбинатом 
«Том лес» была .допущена ошибка: 
дорога планировалась как времен
ная, рассчитанная только на обслу
живание нужд строителей. Но поче
му? Ведь автодорога соединит три 
района, она должна быть постоян
ной и должна сыграть большую роль 
в развитии наро.дного хозяйства. Это 
давно уже признают все, в том чис
ле и са.чи строители. Но дело с .ме
ста не .двигается. Я уже раз высту
пал на эту тему в газете «Ерасное 
знамя». Получил ответ от Министер
ства путей сообщения, которое 
сейчас является подрядчиком.
Оно не согласно пересматфивать
проект дороги, по его .мнению, же
лезная дорога вполне обеспечит нуж
ды районов, и в автомобильной доро
ге нет необходимости.

Такой ответ не что иное, как от
писка. Просто в министерстве не хо
тят дополнительных хлопот, которые 
неизбежно возникнут при пересмот
ре проекта. Но нельзя же забрасы
вать дорогу, на сооружение которой 
затрачено немало сил и средств и 
которая очень нужна людям. Пока 
не ушли строители, надо пересмот
реть проект, исправить ошибку, до
питься до-полндгтельных ассигнова
ний и строить эту дорогу капиталь
но.

Мы просим комбинат «То.млес» 
оказать более сутестренную помощь 
леспромхозам в строительстве хозяй
ственных узкоколейных железных 
дорог, выделить .для этого необхо
димые средства, рельсы и землерой
ную технику.

До'роги нужны всем.чСов.местными 
УСИ.ТИЯМИ партийных и советских 
органов, хозяйственных руковолите- 
лРй. при активной помощи област
ных органй.за1гап можно сделать 
хорошие, дороги в каждом районе:

Е. ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
председатель Первомайского 

райисполкома.

я ти д е с я тн л е ти е  О ктября и 
международный рабочий класс»
Международная научная 
конференция закончила с̂ ою работу

l iS i i i i i

Мастерский участок С. С. Варданяна из Ингузетского леспромхоза 
на два месяца раньше срока вьщолнил годовой план. Коллектив уча
стка пересмотрел ранее принятые обязательства. 18.000 кубометров 
леса сверх плана решили дать лесорубы до конца года. В первые дни 
второго полувека Советской власти лесозаготовители участка выдали 
народному хозяйству сотни кубометров сибирского леса.

Н А СНИМКЕ: мастер леса С. С. Варданян.
Фото в, Ефименко.

М Е Л И О Р А Т И В Н  Ы Й 
О Т Р Я Д  К О Л Х О З А

Интенсивное, ведение сель
ского хозяйства предполагает, 
как известно, систематическое 
улучшение земли, повышение 
ее плодородия. Каждый гек
тар, образно говоря, должен 
работать в полную силу. Это 
один из основных путей сниже
ния себестоимости производи
мой продукции.
. На практике земледельцы' 
нашего колхоза убедились в 
экономической эффективности 

органических и минеральных 
удобрений. Однако, до сих пор 
органические удобрения у нас 
применялись недостаточно. И. 

дело не в том, что руководите
ли отделений и специалисты не 
верят в пользу их, а в том, что в 
отдельности у каждого отделе
ния не хватает сил, необходи
мой техники, чтобы планомер
но вести обогащение полей.

В этом году после оконча
ния осенних полевых работ 
•МЫ создали мелиоративный 'от
ряд. Назначение его таково: 
сейчас он вывозит органиче
ские удобрения на поля, вес
ной и летом будет вносить (при 
помощи соответствующих ору
дий) минеральнь(ё удобрения. 
Кр:тме того, на начальника ог-' 
ряда А. П. Скаредова возлага
ется ответственность за внесе
ние .минеральных ■ удобрений 
при по.мощи авиации. Отряд

будет ухаживать за досевамИ, 
проводить химическую пропол
ку. В летнее время он также 
будет вести работу по улучше
нию конфигурации полей.

'Колхозные мелиораторы 
приступили к работе. Сейчас 
они вывозят перегной на поля 
Каргалинского отделения. Для 
этих целей отряду выделены 
тршктор С-100, погрузчик и 5 
тракторов «Беларусь» с тележ
ками. После того, как будут 
вывезены удобрения от скот, 
ных дворов Каргалинского от
деления, отряд переезжает ■ в 
Мало-Брагинское отделение. 
Расчет таков: до конца этого 
года вывезти 15 тысяч тонн ор
ганических удобрений. Пред

полагаем, что эту работу отряд 
будет вести всю зихгу.

На б.удущее мы намечаем 
пополнить отряд техникой: при
дать е.му еще один погрузчик, 
несколько тракторов «Бела, 
русь» с тележками, машины 
для внесения минеральных 
удобрений и проведения хим- 
прополки. разбрасыватель на
воза н перегноя. Таки.м обра
зом, отряд будет планомерно, 
круглый год. вести работу по 
улучшению земель.

В. ЛЕЩЕНЯ, 
председатель колхоза 
«Гигант» Шегарского 

района.

Л о д  3  Е М Н А я РА К Е Т А
В Институте горного дела■ Сибирекого отделе-' 

ния:Аь-а.1емни наук СССР груш ой ученых —- 
К. Турковым, А. Костылевым, Е. Тупицыным, 
В. Клн.чашко, В. Плавко и Б. (Зуднишнйковым бы
ла создана подземная ракета —  пневматическая 
машина ударного действия «П -4 6 ()1 » .  Она про
бивает в грунтах скважицы для п[зок.чадки пол- 
земцых.д(}, ,̂'̂ у,рад,Вд.й. ,

Сжатый воздух поступает от компрессора через 
шланг в хвостовуто часть машины щ воздействует 
на. цощнбнь-кдарник*. которыГьщааивает ракету в 
грунт. Короткими толчками она пробивает пр.я- 
мую гладкую скважину-Диаметром-до 25 санти
метров и длиной 50 мегрбв, двигаясь со скоро
стью одного метра в минуту'. .,

В образовавшуюся скважину вводят э.Дектри- 
ческий или телефонный кабель, водопроводные,

газовые трубы и т. п. Ракета может двигаться под 
железнодорожными и трамвайными путями, под 
у.липами. шоссейными дорогами, не прерывая их 
обычного ритма работы.

Заявки на изгбт.овление пневмопробойников по
ступают из многих мест Советского Союза, а так
же от некоторых зарубежных фирм. Производство 
пневмопробойников налаживает Одесский завод 
строитб.дьно-отде.почны.х машин .Чийистеретва' 
строительного, дорожного и коммуна.дьного машиг, 
нестроения СССР. h n v - - .

Ачены'е продолжают работать над совершен
ствованием подземной ракеты. Она должна «н а 
учиться» выбираться из скважины задним хо
дом, пробивать артезианские колодцы, помогать в 
работе взрывникам и геологоразведчикам.

15 ноября Б Крем.чевском теат
ре состоялось заключительное за
седание Международной научной 
конференции «Пятидесятилетие 
Октября и международный рабо
чий к.часс».

В работе конференции приняли 
участие руководящие деятели 
Ком.мунистической партии Совет
ского Союза, видные деятели ра
бочего, демократического и нацио
нально-освободительного движе
ния, ученые-марксисты более чем 
из семидесяти стран. В ходе пя
тидневной дискуссии по актуаль
ным проблемам развития рабоче
го класса за пятьдесят лет и его 
воздействия на мировое революци
онно-освободительное , двил;ение 
выступило более 140 человек 

Этот большой фо>рум ученых- 
марксистов проводился Институ 
том международного рабочего дви 
жения и был посвящен 50-летию  
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции.

На заключительном заседании 
выступили первый секретарь ЦК 
Мексиканской коммунистической 
партии А. Мартинес Вердуго, сек
ретарь ЦК Коммунистической пар
тии Аргентины О.-Гнольди, дирек
тор Института международного 
рабочего движения ч.тен-коррес- 
пондент Академии наук СССР 
Т. Т. Тимофеев, генеральный сек
ретарь ПК Коммунистической пар
тии Эквадора Педро Саад, член 
Центрального Комитета ФКП, 
председатель административного 
совета Института Мориса Тореза 
Ж. Коньо, национальный предсе
датель Коммунистической партии 
Канады Т. Бак, член Центрально
го Комитета Польской объединен
ной рабочей партии, за.меститель 
заведующего отделом науки ЦК 
ПОРИ 3. Врублевский.

В заключение на конференции 
выступил секретарь ЦК КПСС 
В. Н. Пономарев.

Международная научная конфе
ренция «Пятидесятилетие Октяб
ря и международный рабочий 
класс», сказал o?i, прошла под 
знаком ^интернационализма, идей 
Великой Октябрьской ре_долюцип.

Опыт Октябрьского пятидесяти
летия, подчеркнул Б. II. Понома
рев, неопровержимо доказал, что 
решение коренных вопросов, сто-1

ящих сегодня перед человечест
вом, неразрывно связано с социа
листическим преобразованием ми
ре. Впереди нас' ожидает большая 
работа, трудная борьба, чтобы до
вести до конца дело, начатое Ок
тябрем.

Маркспсты-ленинцы, продолжал 
оратор, являются ведущей идей
ной силой современной эпохи. 
Именно они дают наиболее пра
вильные ответы на вопросы, ко
торые ставились жизнью, ходом 
борьбы. Сейчас, когда междуна
родный рабочий класс песет'бсЪ- 
бенно большую ответствешюсть за 
судьбы народов, всего человечест
ва, огромное значение приобре
тает подлинно научный - поДхо.д к 
проблемам современности, их ана
лиз с позиций междукародного 
рабочего класга.

Работа настоящей конференции, 
заявил Б. Н. Пономарев, свиде
тельствует о том значении, какое 
участники рабочего движения 
придают международному об.чену 
мнениями для совершепствоваиия 
политики, для разработки совме
стными усилиями теоретических 
проблем.

AIojKHo с уверенностью рассчи
тывать на то, отметил оратор, что 
настоящая конференция поможет 
дальнейшему развитию творческо
го сотрудничества марксистов, 
представителей прогрессивной об
щественной мысли различных 
стран, дальнейшему развертыва
нию непримиримой борьбы против 
всех видов антикоммунизма.

Многие выступавшие на кря- 
ференции отмечали назревшую не
обходимость созыва нового меж
дународного совещания ком.чуни- 
стическ.их и. .рабочих, партий, 
сказал Б. И. Пономарев. КПСС, 
как известно, твердо стоит на 
этой позиции. Обостряющаяся 
борьба с империализмом более 
чем когда-либо трббует. сплочен
ности всех революционных сил.

Тов. Б. И. Поно.марев выразил 
убеждение, что теоретическая 
разработка^ проблем международ
ного рабочего движения будет ус
пешно развертываться, О'Свещая 
путь всем отрядам рабочего и ,ре- 
во.™циоипого движения к полной 
победе над капитализмом.

(ТАСС).

Н О В Ы Й  Л Е С Н О Й  К У Л Ь Т И В А Т О Р
-■-А .

Ротационный лесной культиватор «КР*Л-1» для обработки почвы в ряд* 
ках лесных насаждении создан инженерами Всесоюзного научно-нсслс'дова- 
тельского института агролесомелиорации в содружестве с конструкторами 
Кировского завода почвообрабатывающих машин. Культиватор обрабаты- 
васт рядки лесных насаждении высотою'от 10 до 40 сантиметров, а с мяв- 

рыхлителями — от 40 сантиметров до полутора метров. 
Машина навешивается на трактор «Беларусь», ДТ-24 или Т-40. В 

час он проходит с двух сторон рядок деревцев протяжением в 8— 10 кило
метров (прежде эта трудоемкая работа выполнялась вручную).

После выступления 
г а з е т ы

СТАТЬЮ ОБСУДИЛ 
И С П О Л К О М

Обсудич статью «Аннкннская 
эпопея», опубликованную в га
зете «Красное знамя» 17 октяб
ря сего года, нсполиительяый 
комитет отметил, что, несмотря 
на то, что Аникинская школа 
имеет достаточную материаль
ную базу и соответствующие 
педагогические кадры, учебно- 
воспитательный процесс оста
ется на низком уровне. Это вле
чет за собой плохое качество 
знаний и, очень слабую дисцип
лину учащихся.

Это объясняется плохо по
ставленным контролем за рабо
той учителей, отсутствием тре
бовательности к ним со сторо
ны директора школы Тов. Кисе
лева Г. Д. н его заместителей 
тт. Потылнцнна и Булгаковой, 

Исполнительный комитет при
знал факты, изложенные в 
статье «Аникийская эпопея», 
правильными н предложи.ч рай
оне (тов. Дурандиной О. А.) 
решить вопрос о дисциплинар
ной ответственности директора 
школы тов. Киселева, допустив
шего бесконтрольность в учеб
но-воспитательном процессе, 
потребовать от него устранить 
указанные недостатки. Испол
ком предупредил тов. Киселева, 
что если он в ближайшее ВрОмя 
не примет необходимых мер по 
наведению должного порядка в 
школе, то будет поставлен воп
рос о целесообразности его 
дальнейшего пребываияя в дол
жности директора.

Исполком потребовал от рай
оне уевлять контроль за рабо
той данной школы, обеспечив 
хорошее качестве знаний уча
щихся и BbicoKĵ ro дисциплину.

В,
председатель

СЕЛИВАНОВ, 
Томского рай

исполкома.

КОМПАС НЕФТЕРАЗВЕДЧИКОВ
Недавно в Москве, в Комиг 

тете народного контроля СССР 
было проведено совещание 
председателей групп народного 
контроля геологоразведочных. 
организаций, буровых пред
приятий хшнистерств газовой и 

, нефтедобывающей промыш
ленности. Мне довелось быть 
участникодМ этого совещания. 
Нецелесообразно подробно пе. 
ресказывать все выступления 
на нем. 'Важнее другое — рас
сказать о том новом, что долж
но появиться в работе нарол- 
ных контролеров.

Необходимость' этого ново
го диктуется жизнью. Все мы 
с большой радостью встретили 
решения сентябрьского Пле- 
ну.ма ЦК КПСС о дальнейшем 
повышении материального бла
госостояния советского наро

да. Повышение минимального 
размера зарплаты, всевозмож
ные льготы потребуют допол
нительных затрат из государ
ственного бюджета в несколь
ко миллиардов рублей. Это 
значит, что будет меньше 
средств на капитальные вло
жения, Но планы развития на- 

, родного хозяйства страны, ут
вержденные третьей сессией 
Верховного Совета СССР, пре
дусматривают высокие темпы 

роста в последующие годы пя
тилетки. То есть при меньших 
затратах необходимо д5вать 
как можно больше продукции.

Относительно нас, бурови
ков, общее требование рас
шифровывается так: больше
дешевых метров. Но если пла
ны проходки в общем-то вы
полняются, возрастают скоро
сти, то себестоимость метра 
проходки снижается очень 
медленно. Причины здесь раз
ные. За.меститель министра 
нефтедобывающей промыш

ленности тсв, Мингалеев, вы
ступая на совещании, назвал 
три основные: излишнее строи
тельство буровых, чрезмерное 
увлечение авиационным тран
спортом, раздутые штаты эк
спедиций.

Поэтому задача сегодняшне
го дня, н тем более завтрашне
го — добиваться максимально
го повышения производитель
ности труда, его эффективно
сти. Вполне понятно, что воп- • 
росами бережливости, правиль
ности расходования . сй^дств,

.материалов и раньше постоян
но заннмачись народные конт
ролеры. Но чаще всего мы раз
бирались с отдельными факта- 
.ми бесхозяйственности. Теперь 
от нас■требуется гораздо боль
ше.

Техническая оснащенность 
буровиков страны постоянно 
повышается: заводы выпуска
ют все более .мощные и лро- 
из^водительяые механизмы и 
оборудование. Применение 
более эффективных шпиндель
ных турбобуров резко повыша
ет Фкорость проходки. С по
мощью ах сейчас бурятся сква
жины глубиной до 5 тысяч 
метров. Осваивается поточное 
производство более надежных 
обсадных труб со стабилизиро
ванными поясками и труб с 
прив8р«ы.ми замками большей 
прочности, более широко будут 
изготавливаться легкосплавные 
трубы. Заводы начали выпуск 
-хороших уплотнительных сма
зок,. улучшенных порошко- 
вь1х ГЛИН- Член коллегии Ми, 
нистерства транспортного ма
шиностроения тов. Разуманов 
рассказал на совещании о на- 
чавше.мся серийном производ
стве новых буровых установок, 
более мощных насосов и дру
гого. оборудования. Уже вьшу- 
щен, например, блок-мани- 
фолья давлейнем до 700 ат
мосфер. Применяя его, можно 
вести цементаж колонн до 
7.000 метров. Изменится си
стема снабжения долотами, 
расширится их ассортимент.

Все это говорит о то.м, что 
буровики получат более эф
фективное вооружение. И не
обходимо заботиться о том, 
чтобы новая техника работала 
с полной отдачей. Народные 
контролеры вместе с партий
ной, профсоюзной организаци
ями должны разбираться не 
только с тем, почему произо. 
шел простой на одной из буро
вых, но н как осваивается и 
используется оборудование в 

целом.
Я  хотел бы для сравнения 

результатов нашей работы ос
тановиться на выступлении 
председателя группы народного 
контроля, главного механика 
Правдинской экспедипии тов. 
Иванова. Нефтеразведчики 

экспедйцяи — наши соседи, 
ycvTOBHa их работы такие же, 
но показателей они добивают

ся гораздо лучших. Так, в лет
нее время в экспедиции пере
возятся буровые станки верто
летом МИ-6 за 15 рейсов. За 
счет перехода на форсирован
ные режимы бурения, приме
нения шпиндельных, трехсек
ционных турбобуров скважина 
г.чубиной в 2,5 тысячи метров 
бурится за 15— 17 дней. Рань
ше на это уходило 38— 40 cv. 
ток.

A'lHoro сделали в освоении 
новой техники народные конт
ролеры. Интересна организа
ция их работы в экспедиции. 
Имеются бюро, центральная 
группа и группы народных 
контролеров по цехам. То есть 
охвачены все цехи и подразде
ления предприятия.

О том, какую помощь .могут 
оказать народные контролёры 
в подготовке к переходу, на но
вые условия планирования и 

. экономического стимулирова
ния, говорил тов. .Попов из 
Билибеевской конторы буре
ния. Десятью буровыми брига
дами конторы пробурена 81 
тысяча метров при стоимости 
метра проходки 70 рублей. По 
инициативе и при непосредст
венном участии народных конт
ролеров внедрен хозяйствен
ный расчет с ежедневным ана-. 
ЛИЗО.М. Уточняю, с ежеднев
ным учетом — в наших орга
низациях и помесячного анали
за нет.

При внедрении хозяйствен
ного расчета в конторе буре
ния трудности были те же, на 
которые ссылаются и у нас: 
буровые мастера не сдавали 
вовремя отчеты, результаты 

подводились с месячным опоз
данием. По предложению 
гр5тшы была разработана кар
та хозяйственного учета. В ней 
графы: план и задание по 
проходке на сутки, плановая 
стоимость метра, расход мате
риалов на объем проходки, 
ценник.

Мастер теперь обязан еже
дневно заполнять карту учета. 
И тот  стали подводиться еже
дневно. Если раньше все спи
сывалось при переезде с буро
вой на буровую, то теперь 
приходится отвечать за расхо
дование материалов. Резуль
тат: бригады укладываютс'я в 
жесткие нормативные задания, 
контора бурения из убыточной 
стала рентабельной. Легче ста.

ло и народны.м контролерам бо
роться с бесхозяйственностью.

Это примеры продуманной, 
целенаправленной работы 

групп народного контроля. Они 
взялись за главное, что спо
собствует повышению эффек
тивности производства — 
внедрение ^хозяйственного рас
чета. Такой опыт необходимо 
заи.мствовать я томским нефте- 
разведчикам. Ведь вопросы 
экономики, организация плано
вого и аналитического дела у 
нас крайне отстают. А  без их 
совершенствования невозмож
но правильно и грамотно вести 
хозяйство. Настало такое вре. 

. мя, когда, хоти.м мы этого и.̂ и 
не хотим, требуется гораздо 

? больше заниматься экономи- 
( кой. Заместитель министра гео

логии СССР тов. Игревскнй 
особо подчеркнул, что, в.буду
щем году изменится . система 
доводимых отчетных показате. 
лей. Вместо задания . по про. 
ходке, вместо метра устанавли- 
ваются показатели*

план прироста запасов нефти 
и газа, ^

объем капиталовложений в 
рублях,

план скважин, оконченных 
испытание.м.

Вот три кита, которые дол
жны поддерживать экономику 
нефтеразведочных организа

ций. Чтобы справляться с но
выми показателями, рента

бельно работать, нужно доби. 
ваться постоянного снижения 

с.мегной стоимости скважин: А  
путь к этому— повышение про
изводительности труда, береж
ливое расходование вре.иеви, 
материалов. Повышение про
изводительного времени всего 
на один процент даст по стра
не дополнительно 12 тысяч 
метров проходки.

Резервы у буровиков огром
ны. Народные контролеры дол- 

' жны суметь направить коллек
тивы на их поиски. Этим они 
будут способствовать выполне
нию задач, поставленных перед 
нефтеразведчиками страны.

В. колчин,
председатель группы на.
родного контроля, началь
ник цеха бурения Васю, 

ганской нефтеразведоч
ной экспедиции.
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Д Н Е В Н И К  П О Д П И С К И  
НА ПЕРИОДИЧЕСКУЮ ПЕЧАТЬ
До конца надписки 

осталось девять дней—  
срок небольшой и в то 
же время достаточный, 
чтобы наверстать упу
щенное, у л5шшить до
стигнутые результаты. 

Нужно сказать, что в 
этом году темпы подпи
ски выше, чем в пре
дыдущие годы. Однако 
совершенно очевидно, 
что и они нас улге не 
могут удовлетворить,—  
так возрос интерес чи
тателей к периодиче
ской печати. Это долж
ны учитывать в своей

3  а  в е р ш  а  ю щ  и й р у  б е ж
работе общественные 
распространители, ра
ботники узлов и отделе
ний связи, партийные и 
общественные органи
зации.

Гораздо больше по
читателей стало у ста
рейшей партийной газе
ты «П равда» —  как в 
стране, так и у нас в 
области. Об этом свиде
тельствует телеграм.ча 
заместителя главного 

редактора «Правды » 
т. Стукалина в адрес 
Томског.о обкома КПСС. 
В ней говорится: «Том

ская ооласть одной из 
первы.х в подписке на 
1968 год превзошла 
уровень января 1967  
года. Выражае.м боль
шую благодарность об
ластной партийной ор
ганизации, обществен
ным распространителям 

печати, желаем дальней
ших успехов в распро
странении партийных 
изданий».

С превышением идет 
подписка на партийные 
журналы, такие, как 
«Коммунист», «.Агита

тор» и другие. На.

22.000 экземпляров 
больше к Уровню’Ьрош- 
лого года на сегодняш
ний день подписано 

• центральных газет, на
42.000 больше журна

лов и на 8 .000 —  ме
стных газет. Однако это 
общие цифры. Если же 
говорить об опреде.тен- 
ных изданиях, то при
дется констатировать 
тот недопустимый факт, 
что пока не достигла 
уровня прошлого гбда- 
на соответствугошую да
ту подписка на «Изве
стия», «Ко.мсомольскую

правду», «Пионерскую  
правду», «Сельскую  
Жизнь», «Эконо.миче-
скую газету», «Молодой 
ленинец», «Политиче
ское самообразование», 
«Молодой коммунист», 
«К  о м с б м' о л ь с к у ю, 

ж изнь» й другие.
Нетрудно . заметить, 

что неблагополучно де
ла о^бстоят прежде всего 
с подпиской на моло
дежные издания. •Недо
статочно .еще пропаган
дируют,- свои газеты й 
журналы крмсочольскйе 
организации, Молодые

распространители-энту
зиасты, особенно в об
ластном центре. А ведь 
Томск старинный
студенческий город, око
ло половины населения 
которого составляет мо- 

 ̂ лодежь комсомольского 
‘ возраста. Но именно в 
Томске и в Томском 
районе наиболее плохо 
идет подписка на моло
дежные, да и некоторые 

'.другие издания.
Пока что здесь , во

зобновлена подписка 
немногим больше чем 
на половину того

количества подписных 
изданий, которые томи
чи имели в прошлом го
ду. И не потому, что 
читаге.ди потеряли к 
ним интерес, а потому, 
что недостаточно опера
тивно и настойчиво ра
ботают наши обществен
ные распространетели, 
и прежде всего 'в ву
зах.

В числе наиболее от
стающих на сегодняш
ний день по организа
ции подписной кампа
нии следует назвать

также' общественные, 
партийные и комсомоль
ские организации Алек
сандровского, Верхне- 
кетского и Кривошеин- 
ского районов.

В тех же Алексан
дровском и Верхнекет- 
ском районах, а также 
в Асиновском, Колпа- 
шевском, Тегульдетско.ч 
неважно организована 
подписка на об,дастную 
партийную газету 
«Красное знамя», хотя 

в целом по области 
подписка на нее идет с 
заметным превышением.

В печати уже сооб
щалось, что в этом го
ду установлен лимит на 
такие периодические из
дания, как «Вокруг све
та », «Здоровье», «С луж 
ба быта», «Н аука и 
жизнь», «Советский эк
ран » и другие. В об-' 
щем это сокращение 
выразилось значитель
ной цифрой •—  60.000  
экземпляров. Совершен
но очевидно, что те, кто 
не сможет подписаться 
на эти журналы, долж
ны восполнить пробел, 
заменив. любимые изда

ния сходными по профи
лю —  специальными, 
производственно -  тех
ническими, сельскохо
зяйственными, научны
ми. Конечно же, это по
требует от распростра
нителей большей ини
циативы, настойчиво
сти, знаний.

С 15 по 25 ноября 
проходит декадник по 
распространению печа

ти. Все, кто ответствен 
за это важное пар
тийное дело, обязаны 
учесть те упущения, 
которые еще имеются в 
их работе, и с честью 
завершить хорошо на
чатую подписную ка.м- 
панйю.

3. СЕРЕГИН.

ОТ КОРОБКИ К КОРОБКЕ ■ ■ ■

«НЕДЕЛЯ МАРКСИСТСКОЙ 
В П А Р И Ж Е

МЫСЛИ»
Г' ,'<У* '

ПАРИЖ, 15 ноября. (ТАСС). 
■«50 лет Октябрьской револю
ции. Социализм и современное 
общество» — такова тема от
крывшейся здесь «Недели марк
систской мысли».

Ежегодно Центральный Коми
тет Французской коммунисти
ческой партии проводит в Пари
же дискуссии по основным 
принципиальным проблемам 
марксистско-ленинской теории н 
международного рабочего дви
жения.

Для участия в «Неделе 
марксистской мысли» ЦК ФКП 
приглашает иностранных поли
тических деятелей и ученых. В 
этом году в дискуссии принима
ют участие президент Акадел-ши 
наук СССР М. В. Келдыш, 
член Академии наук ЧССР, ди
ректор института философии 
Г. Филипек, член Академии на
ук ВНР Б. Корецкн и другие.

Первое заседание состоялось 
в одном из крупнейших залов 
Парижа — Мютюалите под 
председательством члена Полит
бюро и секретаря ЦК ФКП Ро
лана Леруа.

С большим докладом «Соци
ализм, наука и техника» на за
седании выступил президент 
Академии наук СССР М. В. 
Келдыш.

Выступившие затем извест
ный французский физик, лауре
ат Нобелевской премии Каст- 
лер, заведующий научной ча
стью Центра марксистских ис
следований М. Ланжевэн, про
фессор медицинского факульте
та университета города Монт- 
рей Жак Ру подчеркнули ог
ромные успехи социалистиче
ского строительства, открывше
го безграничные возможности 
для творческой деятельности 
широких масс.

ЮГОСЛАВИЯ Новые жилью до.ча в Ваня ка. =
(Фото ТАНЮ Г— ТАСС). =

В С О В Е Т Е Б Е З О П А С Н О  С Т И
НЬЮ-ЙОРК, 16 ноября. 

(ТАСС). Совет Безопасности 
одобрил вчера без голосования 
проект резолюции, осуждаю- 
1ЦИЙ всякие акты агрессивного 
вмешательства во внутренние 

^К^ур (Киншаса). Совет 
осудил Португалию за то, что 
в нарушение прежних резолю
ций Совета она предоставляла 
территорию Анголы как базу 
для вооруженных нападений 
на Конго (Киншаса), и призвал 
ее немедленно прекратить ока
зание любой ПО.МОЩН наемни- 

, к^м. Совет также призвал все 
страны, где укрылись иност
ранные наемники, участвовав
шие в нападении на Конго

(Киншаса), принять .меры для 
предотвращения новых нападе
ний.

Проект резолюции был пред- 
. ставлен председателем Совета 

после консультаций с членами

Советский делегат П. Д. Мо
розов заявил, что советская де
легация во имя единогласия 
поддержала проект резолюции, 
но считает его недостаточным. 
Из-за позиции западных дер
жав Совег не смог принять бо
лее решительных мер против 
Португалии для прекращения 
вмешательства во внутренние 
дела Конго (Киншасц). СобЫт 
тия в Конго показали, что си

лы империализма. не прекраща-. 
ют вооруженной агрессии про
тив молодых африканских 
стран. Совет Безопасности 
должен был. призвать союзни
ков Португалии по НАТО, не-- 
сущих также ответственность - 
зцт-в:у|ешатвЛЬство в дела стран''" 
Африки, прекратить ■ помощь ■ 
Португалии.

Представитель ■ КойТо. -(Кин
шаса) заявил, что было. ■ иедо
статочно осудить только наем
ников, 'оставив' без ■ ' рептиТелы' 
ного осуждения их ■■ хозяев; ■ ■ ис-.' 
пользующих, .наемников. . протвд., 
Конго. ■

Представитель Португалии 
нагло заявил о несогласии, ,с 
резо.чюцией.

У  П О  Р Н Ы Е Б О  И
.НЬЮ-ЙОРК, 15 ноября. 

(ТАСС). В Южном Вьетнаме в 
районе Центрального плато вот 
уже третью неделю длится сра
жение между отрядами южно
вьетнамских патриотов и вой
сками американских агрессоров. 
Против сил Армии освобожде
ния Южного Вьетнама действу
ет более дивизии войск СШ А и 
марионеточных войск. В ходе 
ожесточенных боев американ
ские каратели и их приспешни
ки несут значительные потери и 
вынуждены оставлять занимае
мые ими позиции. По сообще
нию штаба войск США, переда
ет корреспондент агентства АП 
из Сайгона, за период с 1 нояб
ря по 14 ноября американские 
подразделения в ходе сражения 

' на Центральном плато потеря
ли в общей сложности более 
600 человек убитыми и ране
ными. Особенно упорные бои 
идут вокруг города Дакто. Ко
мандование американских войск 
в спешном порядке направляет 
в район военных действий на 
вертолетах все новые подкреп
ления, так как позиции оборо
няющихся батальонов морских

пехотинцев и десантников не
прерывно подвергаются атакам 
отрядов патриотов.

В результате смелой атаки 
патриоты окружили 13 ноября 
батальон 173-й американской 
парашютной бригады, который 
удерживал вершину горы в 6 
километрах от границы Юн;ного 
Вьетнама с Камбоджей и Лао
сом. Американские десантники 
после 3-часового сражения от
ступили с занимаемых позиций, 
оставив на поле боя  ̂ около 50 
человек убитых и раненых.

Южновьетнамские патриоты 
сегодня подвергли двухчасово
му минометному обстрелу аэро
дром в Дакто, в четвертый раз 
за время двухнедельных боев у 
этого города. Минометным ог
нем партизан были уничтожены 
два четырехмоторных транспор
тных самолета «С-130» и по
врежден третий. Пламя от 
подожженных самолетов пере
кинулось на боеприпасы. Оглу
шительной силы взрывы долго 
сотрясали окрестности.

В 40 километрах к югу от 
Дакто партизаны под прикрыти

ем миномётного огня атаковали- 
штаб-квартиру участка берего
вой обороны и лагерь марионе
точных войск, который, оборог 
няли более 400 солдат. !В ре
зультате проведенной патриота
ми. операции одно штабное зда
ние было взорвано и поврежде
на посадочная площадка для 
вертолетов.

К северо-востоку от Дакто 
батальон сайгонских войск, на
правленный американским ко
мандованием в атаку на пози
ции патриотов, занявших стра
тегическую высоту, был отбро^ 
шен пулеметным и минометным 
огнем. Батальон понес серьез
ные потери.

Ожесточенные бои происхо
дят и в других районах Цент
рального плато.

Американское командование 
в Сайгоне вчера сделало вынуж
денное признание о том, что 
операция, проводившаяся с 20 
октября морскими пехотинцами 
в 35 километрах южнее деми
литаризованной зоны, в окрест
ностях города Куангчи, прова  ̂
лилась.

С О Б Ы Т И Я В К И Т А Е
Сообщения, поступающие из 

-Китая, вновь и вновь подтверж- 
■■яают, что «культурная револю- 
гция»- нанесла и наносит боль- 
-,шой -ущерб экономике страны.
: -В сообщениях говорится, в ча
стности, о перебоях в работе 
; железнодорожного транспорта. 
Этим, очевидно, и было вызва
но совещание железнодорожни
ков в Пекине, о котором агент
ство Синьхуа сообщило 12 но
ября. Не уточняя характера и 
масштабов возникших трудно- 

■ стей, агентство заявляет, что 
«железнодорожники, в частно
сти. организационно-диспетчер
ская служба, прошли суровые 
испытания». Как передает 
Синьхуа, руководители совеща
ния настойчиво призывали же
лезнодорожников «рассматри
вать ^рьбу  с эгоизмом как ру- 

- наводящий принцип».
Лозунг «борьба с эгоизмом» 

используется сейчас пекинской 
пропагандой для противодейст
вия стремлению трудящихся к 
у'лушшению условий жизни. 
Под проявления «эгоизма» 
подводятся любые выражения 
несогласия с «культурной ре
волюцией» и другими идеями

Мао Цзэ-дуна. На совещании 
подчеркивалось, что на желез
нодорожном транспорте «пре
жде всего следует утвердить 
абсолютный авторитет идей 
Мао Цзэ-дуна».

Борьба «с  применением си
лы » против оппозиционных 
элементов и групп продолжает
ся, как это подтверждают пе
кинские и провинциальные га
зеты, во многих районах стра
ны. Так, например, «Цзянси 
жибао» упоминает . о такой 
борьбе в районе Наньчана. Га
зета откровенно призывает ча
ще прибегать к помощи воору
женных сил. В той же газете 
напечатано письмо цзаофаней 
Наньчанского завода топливно
го оборудования. Они жалуют
ся на то, что «подавляющее 
болышшстшо» тех, кто оказы
вает им сопротивление, — это 
местные рабочие. Другая газе
та «Хубэй жибао» в редакци
онной статье призывает маои- 
стов покончить с распрями в 
собственной среде.

8 ноября на страницах . «.Ху
нань жибао» появились сооб
щения о «волнениях» и

называемой «подрывной дея
тельности» в Хунани.

Материалы газет яа эту те̂  
му дополняют расклеенны? 
на улицах столицы .Дац- 
зы бао. В них'рассказывает.ся, 
например, о кровавых стычк&х 
в Гуйяне между сторонниками 
так называе.мого «революцион
ного комитета» провинции Гуй
чжоу и членами, некоей орга
низации «411». В дацзы б5о 
говорится также о столкнове
ниях между воинскими частями 
в городе Чунцине, провинции 
Сычуань.

Неспокойно, очевидно, и в 
районе Чжоушаньских острюв-ов 
1 недалеко о.т побережья Китая 
в Восточно-Китайском море). 
Туда, как сообщала 9 ноября 
«Чжэцзян жибао», прибыл от» 
ряд военных кораблей, участво. 
вавщих летом этого года' в по
давлении мятежа уханьского 
гарнизона. На митинге,' созван
ном по- это.м'у случаю, 'ораторы 
призывали «учиться безгранич
ной преданности председателю 
Мао» у тех, кто ' участвовал ‘ в 
расправе в Ухани.

1'Т.АОС. 15 ноября.)

В Б Е Л О М
; ВАШЙНГТОН, 15 , ноября.. 

ЦЬрр. ТАСС В. Петрусенко пе-

П'резйДент Джонсон' проводит ■ 
сеЕРДпя-. в ...Белом доме 
совещание по проблемам * -вой-, 
ны во Вьетнаме. В не_м приник:. 
МаЮт- -учайтие государственный,' 
секретарь Раск, министр оборо-̂  ' 
ны Макнамара, командующий 

' вооруженными силам-и'" CUIA' "в 
'Южном' Вьетнаме генерал Уэст
морленд, посол СШ А в Южном 
Вьетнаме Банкер, председатель 
комитета Начальников штабов s  
генерал Уилер, директор ЦРУ =

, Хезшс, епециальньтй помощник- S  
президента -ло воп^сам нацио- =  

, нааьцой '; безопасйойи’ Ростоу-,. S  
руководитель пресловутой прог г  
граммы .-«умиротворениц» юж- =  
новьётнамских деревень Комер =  
и секретарь Белого дома по воп- S  
росам печати^'Кристиан. • ' S

Белый дом "объярНл, ,. что на, S  
этом совёщании' 'будут обсуж- =  
даться «военные.проблемы, .про.-, s  
граммы умиротворения»,. ’ =

Таким образом, речь идет по S  
сути дела об очередном - «воен- =  
ном совете» по делам грязной S  
войны во Вьетнаме, подобно то- =  
му, как это уже было в прош- =  
лом на «военных советах» в Ва- =  
шингтоне, Гонолулу и Гуаме. S  
Столичные комментаторы не ис- S  
ключают того, что нынешнее S  
совещание так же приведет к =  
новому расширению Вьетнам- Э 
ского конфликта'. , §

Как отмечает здешняя пе- S  
чать, генерал. Уэстморленд за- =  
просит. дополнительные контин- =  
генты войск для , расширения =  
своего почти полумиллионного S  
.экспедиционного корпуса в Юж- S  
но.м Вьетнаме. .«Уэстморленд, =  
— пишут столичные обозревате- =  
ли Пирсон И; Андерсон на стра- S  
ницах «Вашингтон пост»,—та- S  
стойчнво добивается-от Вашинг- S  
тона присылки большего числа Э 
солдат, чтобы, начать наступяе- S  
иие против Вьетконга». Ес- з  
ли судить .по прошлому, . когда з  
все требования генерала вы- S  
поднялись, он и на этот раз мо-, Щ 
жет-получить запрашиваемые =  
подкрепления.. з

Американская пресса указы- S  
ваёт. Что в ходе ■ нынешнёго ра- S  
унда вашингтонских военных' g  
совещаний будет обсуждаться 3  
вопрос о.стратегии американ- §  
ских бомбардировок территории з  
Северного Вьетнама. g

Военные лидеры предъявля- g  
ют правительству требовашгя о S  
расширении этих бомбардиро- g  
вок. Как писал вчера коррес- 3  
пондент «Нью-Йорк тайме» з  
Нейл Шиэн, аккредитованный =  
при Пентагоне, члены комитета g  
начальников штабов единодуш- g  
но выступают против любого g  
прекращения бомбардировок. =

Одна из целей Вашингтон- з  
ского «военного .совета» состоит а  
и в том, чтобы распроцагацди- з  
ровать несуществующий «про- g  
гресс» СШ А в грязной войне, g  
По мнению обозревателя «Ва- 3  
шингтон пост» Дж. Краф-та. та- 3  
КИМ путем «правительство отча- з  
янно пытается укрепить ..свои g  
позиции, внутри С Ш А» 'йеред 3  
лицом ' возрастающего недо’воль- g  
ства американского народа по- а  
.-чгтикой Белого дома.

Р'гуть в термометре опустилась 
ниже ну,л(евой черты. Это не 
с.чишком необыкновенное событие 
вдруг рЗзделило значительное 
число томичей на д-ве резко про
тивоположные категории опти
мистов и пессимистов. Оптимисты 
сейчас достают из кладовых запы
лившиеся за лето коньки. Подро
стки — поклонники хоккея, — 
реквизировав все Домашние запа- 
сьТ изоленты, деловито мастерят 
клюшки. А  пессимисты, у которых 
тоже екает . сердце при , воспоми
нании р то.м, как скрипит под 
коньками лед. тем не менее смот
рят .на эти приготовления с недо
верчивой улыбкой.

— -Ты чего не готовишься? —. 
спрашивает оптимист пессимиста.

Не'сегодня-завтра ударит на
стоящий Мороз. Й тогда — сразу 
на “Лед!

А  где он, лёд-то? — спра
шивает в ответ пессимист. — 
Льда-то и нету... , ■> -

— Но ведь было постановление 
Томского горюдск-ого Совета еще 
в декабре прошлого года.. Это по
становление ' обязывало десятки 
городских организаций залить 
катки и построить хоккейные ко-; 
робки: • •

— И перед минувшей Зимой 
было МНОГО 'постановлений. А где 
катались, где играли?..'

На.м надоело слушать ., этот 
спор. И чтобы решить,' кто прав,- 

'Мы ёзяутй то самое постановление; 
■ горсовета ог''23 декабря 1966 го-; 
е-да41аат.крылш;а4 Ьрчложещ1е- Л'Ь 2— *' 

g  перечень простейших спортив- 
3. ,ных -. объектов, подлежащих строн- 
3 -. тельству ...в г. Томске. в- 1966 — 
S  1970 .гг»...,и CTav-iH смотреть, что
g  же .сделано ,‘для, его выполнения.g  -!-.■■

I  I. Оптимисты правы ?м
=  Начинать всегда-хочется с чего- 
3  нибудь приятного.
3  — Поеде.м' на ГРЭС-П, — сказал
S  один йз участников рейда. — Там 
g  В прошлом году была неплохая 
3 . хоккейная коробка, 
д - Сначала нам' показалось. что 
g.' придется пережить горькое разо- 
s '  чар'бванйе: на месте прошлогодней 
3  коробки стояли какие-то унылые 
g  ■' сйрай.' Н'б тут Же лица 'участников 
д? рейда' про'ясни'лйСь.' 'Коробка была 
3 ; жива;' 'Она просто ■ переместилась 
= ;  на другое,- еще более удобное ме- 
g ' сто —̂ сразу же за Домом куль- 
g  туры. Она почти готова к тому, 
3  чтобы принять конькобежцев: сет- 
=  кн и бортики.'были исправны и на 
g  месте, на поле лежал шлак — 

отличная основа для льда. Около 
дальнего борта коробки группа 
людей устанавливала высокий 
столб ̂ для освещения будущего 
катка. Йми руководил сам началь
ник ЖКО станции В. А. Голеши- 
хин.

— Через пять дней все будет в 
порядке.,—  заверил он,, отряхивая 
перчатки от снега. — . Смотрите, 
какая красавица! Сто машин шла
ка вывезли. Сейчас вот повесим 
над полем., пятьдесят, ламп— свет
ло будет,. ,не хуже, че.м на стадио
не, Раздеваться народ пока что 
будет в Доме культуры, та,м выде
лено для этого помещение. А  к на
чалу декабря выстроим теплушку: 
материалы и проект уже подготов
лены.

Эта и последующие встречи не
вольно настроили нас на мажор
ный лад. Началась заливка доб
ротной капитальной коробки в жи
лом городке «Сибэлектромотора». 
Почти приведена в порядок хок
кейная коробка в восьмом домоуп
равлении. В «стадии .заливки» мы 
застали две коровки в первом до
моуправлении, причем' одна ' из, 
них построена пря.мо перед окнами 
кабинета, домоуправляющего тов., 
Зайцева, словно для того, чтобы,; 
он мог всю Зиму любоваться пиру
этами конькобежцев и хоккейны
ми баталиями. Построена коробка 
и во втором домоуправлении, на 
очереди еще одна.

Сверкает новенькими щитами ко
робка -в домоуправлений №  4. По-, 
еле некоторых колебаний устано
вил, наконец, свою коробку у 
школы №  47 подшипниковый за
вод. Есть здесь и- люди, которым, 
поручено заботиться о ,. развитии 
детского хоккея и конькобежного 
спорта. К чести Ленинского рай
жилуправления, надо сказать, что 
в каждом до.моуправлении района 
работает инструктор по спорту.

Итак, оптимисты правы? •.-Йам 
очень. бы хотелось прийти к тако
му бодрому выводу и пригласить 
порадоваться вместе с нами чита-

Р Е Й Д  П Е Ч А Т И

телей. Но оказалось, что для тако
го энтузиазма оснований пока не
достаточно,

2. Коньки звенят в миноре
...Грустную картину явила уча

стникам рейда хоккейная коробка, 
расположенная на ул. Артема. В 
свое время рабочие завода не 
только построили здесь деревян
ную часть коробки, но и натяну
ли сетку и даже установили про
жекторы на высоких стойках. 
Правда, в прошлом году коробку 
так и не заливали, но она все-таки 
«числилась» в списке действую
щих. Теперь же со столбов свиса
ют клочья оборванной сетки. а 
отличные, видимо, стоящие нема
лых -денег прожекторы грустно 
смотрят выбитыми глазницами- 
фарами. Щалкий . вид., короб
ки, словно предрекает ей участь 
другой. построенной рабочи
ми для . учащихся пятидеся
той школы. Те поначалу вроде бы 
H'f обрадовались подарку, но • - при
ложить к нему руки не захотели. 
Лед в прошлом году не залили, а 
нынче коробка... исчезла.■

■ Нача.тьника домоуправления 
№’ 1 1ККК треста «Томскжил- 
сг;ро.й»,,^дд .̂  ̂ Ш И. Стулова мы 
с4бглп-'рааыс.кадь'только по телег 
фшу!’ '
^^^М [Имаете,— сказал он, — не 

р1з?тРшЖ!¥'“ пользоваться пожар-' 
нЬгм водоустройством, а то мы бы 
давно залили. А  рукавами зали
вать нельзя — не то получится...

Наши слова о том, что все ос
тальные ■ заливают коробки имен
но фукавами. видимо, не произве
ли на неСо особого впечатления. 
Во всяко.м случае, он 
категорически отка
зался назвать ' какой- 
либо срок, к которому 
коробка в-' Нахимов
ском жилмассиве бу- 
дет приведена в поря
док. А неразумные 
жильцы те.м вре.менем 
начинают потихоньку 
использовать' свобод
ное в центре двора 
«жизненное простран
ство» в качестве му
сорной свалки...

,:.М и к ^ з о р а й о н  
«Опытное поле» в 
конце проспекта и.ме- 
ни 'ФрунЗе ■ боль
шой," уже густо насе
ленный район. Детво
ры здесь хоть отбав
ляй. А  где есть мальчишки, 
там есть и хоккей. Отважные 
«Майоровы» и «Старшиновы» 
бодро РОНЯЛИ шайбу прямо на об
леденевшем полотне асфальта, ла
вируя между троллейбусами и ав
томобилями.

стяще, как это рисовали нам в 
разговоре заводские руководите
ли. Вот почему мы не поленились 
проехать по адресу, опрометчиво 
указанно.му тов. Герасимовым. То, 
что мы увидели около общежития, 
не поддается никакому описанию. 
«Коробка» представляла из себя 
нечто среднее между развалинами 
старого саркя и загоном для сви
ней. Не то что маленькая — кро
шечная, размерюм всего десять на 
пятнадцать (тут не то, чтобы иг
рать в хоккей, а вообще кататься 
нельзя). Гордость тов. Герасимова 
была наспех, вкривь и вкось сколо
чена ИЗ разнокалиберных досок, 
многие ИЗ них были оторваны. 
Гостеприимно ощетинившись, 

всюду торчали гвозди...
Трудно сказать, чего было боль

ше в словах заместителя директо
ра - - святого неведения или клас
сического очковтирательства. Тов. 
Герасимову в свое время при
шлось покраснеть на бюро горко
ма партии за свое отношение к 
спорту. Интересно, каких же мер 
он ждет, чтобы серьезно отно
ситься к этому важнейшему делу?

Снобистское, равнодушное от
ношение к' спорту проявляют и 
некоторые другие хозяйственники. 

ЛМирно лезнат, покрываясь снегом, 
связанные проволокой в пачку 
щиты от хоккейной коробки в 
жилмассиве завода «Томкабель». 
Начальник ЖКО завода И. Ф. 
Апет ждет больших холодов, что
бы в)!8йР?зить (!) дпитыш^-сделать 
коробку. Не думают, видимо, вы
полнять постановление горсовета 
руководители политехническо
го инстигуга. Там не собираются 
заливать каток, строить раздевал
ку на 100 мест в Лагерном саду, 
строить хоккейную коробку по 
ул. Советской.

1->

— Что это вы на дороге играе
те? — спросили мы курносого 
«центра нападения». —- Ведь где- 
то здесь, рядом, должна быть хок
кейная коробка, построенная за
водом «Э.мальпровод»...

— Пусть на, ней дяденька Мень- 
шеяин играет, — вступил в раз
говор' другой юный хоккеист, ви
димо, хорошо осведо.мленный о 
«ведомственной принадлежности» 
площадки. — Да вы посмотрите 
сами.

Мы посмотрели. Эта запущен
ная, полуразвалившаяся «короб
ка» вряд ли обрадовала бы даже 
самого непритязательного пацана. 
А  ведь вложена в нее не одна ты
сяча рублей. К тому же строители 
воздвигающегося рядом дома — 
не пустовать же месту — устрои
ли здесь склад строительных ма
териалов.

Возмущенные равнодушием ру
ководителей завода «Эмальпро- 
вод» к нуждам населения большо
го жилого массива, мы покидали 
«Опытное поле». Нам казалось, 
что хуже быть не может. К сожа
лению, мы ошибались.

— Кто сказал, что мы ничего 
не сделали? •— возмущался в раз
говоре с нами заместитель дирек
тора завода резиновой : обуви по 
быту И. А. Герасимов. Около 
нашего общежития по улице Не
красова мы построили отличную 
коробку. На-днях зальем ее. Ря
дом на доме установим прожек
тор. Закрепим специального чело
века для уборки снега. Катайся, 
молодежь, играй в хоккей!..

И'хотя заверения тов. Гераси
мова подтвердил ■ секретарь коми
тета ВЛКСМ завода тов. Караку- 
лов, какое-то шестое чувство под
сказывало нам, что дела у резин- 
ншков обстоят вовсе не так бле-

У  нас все готово к приему хоккеистов.

Не могут найти сетку, и... 2,5
кубометра леса для постройки теп
лушки-раздевалки . ответственные 
товарищи 3 поселке Новом. Раз
валивается подобие коробки, по
строенной ТЭМЗом на Московском 
тракте. -'

3. Построить— еще не все
Можно было бы и дальше про

должать этот печальный список, 
но в этом, видимо, нет необходи
мости. Надо думать, что под дав
лением общественности равнодуш
ные и нерадивые, наконец, изме
нят свое отношение к спорту. Да 
и горисполком, наконец, постара
ется заставить их уважать свои 
решения. Все коробки в кон
це концов будут построены. 
Но ведь построить мало. Надо 
содержать простейшие спортивные 
сооружения в порядке. А  то полу
чится повторение прошлогодней 
истории, - когда в спенгао.м поряд
ке было построено около тридцати 
хоккейных коробок, а функциони
ровали от силы семь-восемь. 
Остальные практически прекрати
ли свое существование после пер
вого серьезного снегопада. Мало 
расчищать лед. Надо сделать так, 
чтобы люди ш.Лй кататься с удо
вольствием. Чтобы был свет, что
бы бы.ли раздевалки. Словом, 
чтобы катки и коробки работали 
не на галочку в рапорте, а на 
пользу людям. Это с самого нача
ла надо учесть всем, кому дано 
почетное поручение: помочь раз
витию хоккея и конькобежного 
спорта в нашем городе.

Рейдовая бригада газеты 
«Красное знамя»: Г. КАР
ТАШОВ, председатель Ле
нинского райслортсовета,
Ю. ЦЫГАНОВ, председа
тель Ленинского райкома 
ДОСААФ, В. КЛИМЕНТЬ
ЕВ, инженер ТПИ, В.

УРАЛЬЦЕВ, зав. нештат
ным отделом физкультуры и 
спорта редакции «Красного 
знамени», Б. БЕРЕЖКОВ, 
наш корреспондент.
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Взаимодействующие
ГАЛАКТИКИ
Науна о «звездных остро

вах» Вселенной — внегалакти
ческая астрономия — возник
ла недавно, но уже успела пре
поднести сюрпризы ученым. 
Один из них — взаимодейст
вующие галактики.

Такие галактики наблюдают
ся обычно парами. Одни из них 
«тянут» друг к другу через 
.миллионы световых лет тонкие 
светлые лучи-перемычки, пра
вильная структура других' ис
кажена действием гравитаци

онных сил. Наблюдаются га
лактики, проникающие друг в 
друга.^ «Участники» любой вза
имодействующей пары галактик 
так или иначе «замечают», 
«чувствуют» друг друга.

Природа этих «чувств» в 
большинстве случаев разгада
на. Однако до сих пор остава
лось загадкой, из чего состоят 
световые перемычки между 
взаимодействующими галакти

ками. Такие перемычки обна
ружены даже между нашей 
Галактикой и ее спутниками— 
Магеллановыми Облаками. Ни 
одна из известных сил, сущест
вующих в природе, не в со
стоянии была объяснить это. 
Научный сотрудник Государст
венного астрономического ин
ститута имени Штернберга 
Анатолий Засов пришел к вы
воду, что перемычки состоят из 
зве.зд.

Спектр их светового излуче
ния — непрерывный. Значит, 
вещество перемычек не явля
ется газом, спектр которого мо
жет быть только линейчатым.

Свет может излучаться элек
тронами, движущимися по ис
кривленным путям между га
лактиками в межгалактических 
магнитных полях (такое излу
чение называется синхротрон- 
ным). Но тогда электроны дол
жны излучать не только свет, 
но и радиоволны. Но тщатель
ные рад.иоастрономические на
блюдения Не обнаружили тако
го излучения. Поэтому и приш
лось предположить, что пере
мычки состоят из звезд.

Откуда же берется вещество 
для звезд в перемычках? И по
чему они имеют столь странную 
форму? Почему взаимодейст
вующих галактик значительно 
больше, чем если бы они встре
чались в пространстве случай
но? Ответы на эти «почему» 
оказались, однако, не менее 
красивыми, чем и сама гипоте
за.

Когда-то, миллиарды лет 
назад, образовалась система 
сверХ|1'алактИ'К. Между галак- 
тика.ми в этой системе сущест
вовали довольно слабые маг
нитные поля. Движение галак
тик в то отдаленное время бы
ло беспорядочным, они враща
лись, скр5щивая в жгут, как 
выжимают простыню, силовые 
линии магнитного поля. Эти: 
«жгуты» стали настолько проч
ными, что многие из галактик 
так и не смогли разорвать свя- ‘ 
завшие их узы. Вот почему 
так много взаимодействующих 
галактик!

В жгуты, магнитное поле в 
которых сильно возросло, стал 
засасываться межзвездный 
газ, его количество и концент
рация в узкой магнитной «труб
ке» непрерывно увеличивались 
до тех пор, пока не начали вы
падать «капли». Именно так из 
газа и начали конденсировать
ся звезды!

Этот процесс идет и \:ейчас. 
Образующиеся звезды медлен
но пополняют население галак
тик, а межзвездный газ непре
рывно выкачивается «магнит
ным насосом» из пространства 
между галактиками.

Чтобы подтвердить теорию, 
подсчитали число взаимодей
ствующих галактик в ^^eнтpe 
системы сверхгалактик и на ее 
периферии. И оказалось, что в 
первом случае их в 1,5 раза 
больше! Это означает не что 
иное, как сдерживание взаимо
действующих галактик магнит
ными жгутами.

Валентин СКАНСКИИ.
(АПН).

ЗОЛОТО НЕ ПАДАЕТ С НЕБА!

J j ]  ГО янтарно светящиеся, ве
сомые крупинки или «счаст

ливые» куски попадают в сложен
ные горсткой руки человека, если 
на этих руках как символ неус
танной работы залегли .мозолис
тые затвердения, если в голове 
выкристаллизовалась глубокая 
ищущая мысль. Нужно быть одер
жимым, чтоб кладовая земли, как 
загадочная шкатулка, распахну
лась и заблистала перед восхи
щенным взором искателя.

Жизнь профессора Томского 
университета, доктора геолого-ми
нералогических наук Александра 
Яковлевича Булыпникова— слов
но бы поиск и подбор ключей к 
этой самой золотой шкатулке. В 
сентябре ему исполнилось 75 лет. 
Принимая сердечные поздрав.ле- 
ния.ко.длег и студентов, А.дек- 
сандр Яковлевич, наверное, вспо

минал...
...Небольшой родительский 

особнячок Б губернском городе 
Пскове, лавка отца с пузатыми 
бо.чками селедки, ящиками .едкой 
махорки, колбасными кольцами и 

 ̂ связка.чи сушек. В их се.чье один
надцать ребятишек, из которых' 
Саша —  седьмой. Отец отдает 
парня учиться грамоте, чтобы 
иметь помощника по торговому 
делу. Но Саша больше ув.левается 
«посторонними» книгами, чита
ет запоем днем и ночью, часто при 
свете сальной свечки или керо
синовой лампы. Самые любимые 
его книжки рассказывали о пу-, 
тешественниках, исследователях, 
золотоискателях; он мечтает 
стать таким же. Рано умер отец, 
мать осталась с кучей детей, и, 
хотя жи.чось трудно, впроголодь, 
Александр решил выучиться, что

бы походить на своих люоимых 
героев. После многих преград —- 
он студент Петербургского горно
го института.

С трепетом поднимался Алек
сандр по высокому крыльцу, ук- 
[lameHHOMy колоннами, барельефа
ми из античной мифологии, с 
благоговением шагал по коридо
рам, где проходили Карпинский, 
Чернышев, Федоров, Богданович, 
Лутугин... Учиться было трудно: 
питался Александр Яковлевич то
гда кое-как, но ув.тсченность на
укой заставляла забывать лише
ния.

Мечта , стать «золотоискате
лем» осуществилась в 1917 году: 
договорившись с Алтайским зо
лотоакционерным обществом, он 
выехал на практику в Семипала
тинскую область. Там, в Рудном 
Алтае- на руднике Алкабек, он 
впервые стал сибирским золото-. 
разведчиком. Приехал туда и на 
следующее лето и остался: мать 
его умерла, продолжать работу в 
институте было невозможно из-за 
тяжелых условий жизни, да к то
му же в . Сибири вспыхнуло 
контрреволюционное восстание, и 
путь в Петроград был заказан.

Когда власть Колчака пала, 
Александр Яковлевич —  в штабе 
4-го Крестьянского партизанского 
полка дивизии Е. М. Мамонтова, 
состав.чяющего топографическую 
карту Семиреченского фронта, ко
торая помог.ча ликвидировать там 
белогвардейцев. Но молодой Со
ветской республике для подъема 
разрушенного хозяйства очень 
нужны были железо и уголь.

нефть и золото.
Золото! Это —  не «тоезренный  

металл», этогё-алюта! следователь
но, это —  хлеб, предметы пер
вой необходимости, средства для 
труда и обороны. Александр 
Яковлевич сразу же после демоби- 
лизании направляется с геологи
ческой экспедицией на Балхаш.

Золоту «везло » в Сибири: в до
революционные годы поиск и до
быча его были здесь почти един
ственными видами крупной гор
ной промышленности. И все-таки 
гео.логов-золотоискателей здесь 
можно было пересчитать по паль
цам. Геологией россыпных и ко
ренных месторождений золота за
нимался Владимир Афанасьевич 
Обручев, бывший профессор Том
ского технологического института, 
крупнейший (а  сначала единст
венный) сибирский геолог, впос
ледствии академик, который соз
дал немало .сводных работ по опи
санию золотоносных районов Си
бири. Александру Яковлевичу не 
раз приходилось обращаться к не- 
.чу за ко-нсультацией, и уважае
мый ученый стал его научным ру
ководителем.

...Горный Алтай, Саяны, Куз
нецкий Алатау, ()алаир. Все это 
одна горная система, громадный 
объект исследования —  более 
двух тысяч квадратных километ
ров, —  скрывающий в себе не
сметные богатства. Сколько Алек
сандр Яковлевич обошел здесь 
горных троп, перебродил бурных, 
яростных речек! Работал он и ря
довым геологоразведчиком, и на
чальником поисковых партий.

йжил сначала в Иркутске, а 
1928 го'ду переехал в Томск.

Как не подивиться его трудо
любию! Не проходи.то и года, что
бы он не опубликовал несколько 
статей, отчетов, а сколько он от
крыл со саоими партиями место
рождений и рудопроявлевий зо
лота! Россомахинское, Промежу
точное, Лавинное, .^.вгустовское, 
Хмелевское... Он изучает горные 
породы, их тектоническое строе
ние, ищет и определяет остатки 
организмов, живших здесь мил
лионы лет тому назад, в отдален
ные геологические эпохи, чтобы с 
их помощью опреде.тить возраст и 
стратиграфию (взаимное располо
жение) горных пород. Булынни- 
ков открывает медные, желез
ные, ртутные месторождения, ме
сторождения редких металлов —  
вольфрама, висмута, кобальта.

Б- А. Обручев в последнем то
ме своей «Истории геологическо
го • исследования Сибири» посвя
тил несколько страниц работам 
Александра Яковлевича Булынни- 
кова и дал рецензии на несколь
ко десятков его статей. До войны 
Александр Яковлевич получил 
ученую степень кандидата геоло
го-минералогических наук, звание 
профессора, а в марте 1941 года 
защитил докторскую диссертацию 
«Золоторудные формации и золо
тоносные провинции Алтае-Саян- 
скон горной страны», получив
шую первую премию университе
та.

А. Я. Булыннико^ заслужил 
признание сотен ученых ш  
только как крупный исследова

тель, но и как педагог. Знания, 
которые он передает студентам, 
многократно проверены на прак
тике, и не случайно среди его 
бывших учеников немало извест
ных ученых. Есть и доктора наук, 
и лауреаты Ленинской премии. Он 
обучает студентов с 1922 года —  
сначала в иркутских, а с 1928 го
да— в томских вузах. Более 30 
лет заведует кафедрой геологии в 
Томском университете.

Он увлекает студентов своими 
рассказами о камнях и их свой
ствах, о полезных ископаемых, о 
том, как ищут и находят золото. 
К нему часто обращаются моло
дые специалисты-геологи за по
мощью и советом. .Александр 
Яковлевич работает в комиссии 
по присуждению ученых степеней. 
Через его руки прошло свыше 
тридцати докторских и кандидат
ских диссертаций. Он знает все 
.месторождения золота Западной 
Сибири, и у  него консультируют
ся работники трестов и геологиче
ских управлений. В университете 
он известен как активный обще
ственник: организовал при ка
федре библиотеку, по его инициа
тиве пересматривались учебные 
планы, программы. Принимает он 
активное участие и в профсоюз
ной деятельности.

Позади 50 лет практической 
и педагогической работы. «Р а 
боты было очень много», —  
вспоминает он. И теперь ее 
вдосталь, отдыхать Александр 
Яковлевич не собирается. Таков 
смысл истинной одержимости.

В. ЗАВАЛИШИН.
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В О С Ь М О Й  М И Л Л И О Н Е Р  ВД Н Х С С С Р
МОСКВА. Интерес к юбилейной 

экспозиции Выставки достижений 
народного хозяйства СССР очень ве
лик. Утром 15 ноября на выставку 
пришел восьмимиллионный в этом 
году посетитель. Счастливый билет

с № , «8.000.000» приобрела в кассе 
москвичка Г. М. Сафронова — то
карь механического цеха завода «Ка
либр», ударник коммунистического 
труда. Работники выставки тепло

приветствовали «юбиляра». Ей вру
чили памятную золотую медаль, цен
ный подарок, постоянный пропуск на 
выста-вку. ,, . '

(ТАСС).

С П О  Р Т КТО БУДЕТ ШЕСТЫМ?
СУС, 16 ноября. ' (Спец. корр. 

ТАСС А. Токарев). Последний, 
23-й тур межзонального шахмат
ного турнира назвал обладателей 
пяти из шести путевок на следую
щий этап борьбы за первенство 
мира. К нашим гроссмейстерам 
М. Талю и Б. Спасскому, завое
вавшим , право выступать в турни
ре вось.ми претендентов в преды
дущем цикле сражений за шахмат
ную корону, присоединились дат
чанин Б. Ларсен, еще два совет
ских гроссмейстера— Е. Геллер и
B. Корчной,, лидер югославских 
шахматистов' С. Глигорич и венгр 
Л. Портиш. Шестого представи
теля от межзонального турнира 
определит дополнительный турнир 
между чемпионом СССР Л. Штей
ном, В. Гортом (Чехословакия) и
C. Решевским (СШ А), поделив
шими в Сусе 6— 8-е места.

Тот, кто опоздал на 15 минут 
к началу последнего тура, уви
дел на трех демонстрационных* 
досках таблички «ничья». К тако

му результату пришли встречи 
Сарапу— Корчной, Куэллар— Гел
лер и Варцаи— Вирн. Оба совет
ских гроссмейстера обеспечили 
себе тем самым право участия в 
турнире претендентов.

Острая борьба проходила , в 
партии Кавалек— Штейн. Чемпио
ну СССР для выхода в заветную 
шестерку нужна была, победа, и 
поэтому он разыграл черными 
один из- острых вариантов сицили- 
анской зафиты."" Последовала' 'се
рия разменов. И, когда выясни- 
.чось, что ни у одного-из-соперни
ков шансов на победу нет, по 
предложению Штейна была за
фиксирована ничья. Тут же мир 
подписал в партии с Портишем и 
Решевский, которого ничья 
устраивала при аналогичном • ре
зультате Штейна.

Недолго продолжались и по
единки между Матановичем и ли
дером турнира Ларсеном,. между 
Мягмарсурэном и Гипслисом. 
Каждый из них записал в таблицу 
по пол-очка.

Внимание зрителей было при
ковано ’ к партии Матулбвич — 
Горт. Первому нужна была только 
победа, второго устраивала и 
ничья. Получив по дебюту некото
рое преимущество, Матуловнч 
безуспешно пытался реа.лизовать 
его. Точными ходами Горт отра
зил все-атаки белых. 'Убедившись, 
что путей для выигрыша нет, Ма- 
тулович согласи.чся на ничью.

Лишь в двух партиях были по
бедители и побежденные:

Глигорич выиграл у Буазиза, а 
Мекинг — у Ивкова.
■ Вот окончательные, результаты 

лидеров турнира: ,
1— Ларсен — 15,5 очка.

-4— ГеЛлер, 
-  14.
-Портиш — 
-8-^ Штейн,

13.

Корчной, Глиго- 

13,5. .
Горт, Решевский

Время и место дополнительного 
матча между Штейном, Гортом и 
Решевским ' будут определены 
позднее. '

БАЛЕТ «ПОСЛЕ БАЛА»
Рассказ Льва Толстого «Пос

ле бала» получил музыкально
хореографическое воплощение в 
.одноименном балете , белорус
ского композитора Генриха Ваг
нера. Современными средства
ми музыки композитор передает 
гуманизм классического, произ
ведения, глубоко раскрывает 
сложный духовный мир его ге
роев.

«После бала» — третий мно
гоактный балет- 45-летнего комг 
позитора, плодотворно. работаю
щего в самых разнообразных 
музыкальных .жанрах. Заслу
женный деятфчь искусств рес
публики Вагнер — уроженец 
города Жирар дув, начинал му
зыкальное образование в Вар
шаве, окончи.ч Белорусскую 
консерваторию и известен в'СЬ- 
ветском Союзе произведениями 
симфонической и камерной му
зыки, обработками русских, бе
лорусских, польских и румын
ских песен. '

Сейчас Генрих Вагнер рабо
тает над первой белорусской те
левизионной оперой «Песня о 
славном Походе» по мотивам по
эмы Аркадия. Кулешова. ■ •

Балру «После бала» принят к 
постановке в Большом театре 
оперы и балета в Минске.

(АПН).
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БЕЛОЧКА. Фото в. Гусева.,

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ

ПОГОДА

17 ноября ПО Томской обла
сти ожидается ночью и днем 
облачная погода, по западным 
районам— без осадков, по ос
тальной территории •— слабые 
осадки, гололед, ветер юго-за
падный, 3— 7 метров в секун
ду, те.мпература днем от О до 
5 градусов мороза.

По городу Томску— ночью 
и днем облачная погода с про
яснениями, без существенных 
осадков, слабый гололед, ветер 
юго-западный, 3— 7 метров в 
секунду, температура днем — 
1— 3 градуса мороза.

Г  ости из Н  овосибирск,а
в проектно.м институте «Томгипротранс» гостит группа ново- 

снбирсмих ученых — работнико<в Сибирского отделения научно- 
ксследо-вательского института транспортного строительства. 
Гости приехали, чтобы принять участие в работах по проектиро
ванию железнодорожных линий в районе 'Усть-Илимской ГЭС, 
а также дороги Асино— Белый Яр. Основными вопросами, ко
торые обсудят томские и новосибирские проектировщики, будут 

■ проблемы строительства железных дорог в условиях вечной 
мерзлоты и суровых климатических условиях северных районов 
Сибири. Группу новосибирских ученых возглавляют кандидаты 
технических наук Г. П. Бредюк и А. Н. Опарин.

В. ПАВЛОВ.

«РОМАНТИК» В С Е М И Л У Ж К А Х
Выезды лучших томских коллективов художественной само

деятельности в села близлежащих районов уже стали хорошей 
и прочной традицией. Недавно рабочие и служащие нашего сов
хоза «Красное знамя» Томского района познакомились с еще 
одним самодеятельным коллективо.м «Романтик», который по
казал свое искусство в центральной усадьбе' совхоза — в селе 
Семилужках. Старый, видавший виды клуб в этот вечер был 
переполнен. И сельские зрители не обманулись в своих ожида
ниях. Строители показали интересный и разнообразный кон- 

. церт. 'Отлично звучал оркестр. Запомнились выступления соли
стов Мякишевоп, Евтеевой и других. Во все.м этом видна боль
шая работа руководителя оркестра П. И. Смоленцева. Семнлу- 
женцы горячо аплодировали са.модеятельным 'артистам, а рас
ходясь с концерта, пригласили их выступить у них еще ■ раз, ' 
когда, в строй войдет новый просторный и вместительный Дом ■ 
культуры. ■ Л.'КОЛУПАЕВ.

Т О ВА РЫ  ДЛЯ Л Е С О Р У Б О В
Вчера работники торгово-закупочной базы обллесурса отпра

вили на авто.машинах в Асинр большую • партию товаров народ
ного потребления — холодильников, стиральных машин, радио
приемников, разнообразной посуды. Скоро эти товары поступят 
в магазины лесных поселков Асиновского района. Грузится ва
гон с этими н<е товарами, адресованный в Аргат-Юльский лес
промхоз. Он будет отправлен по действующей части железной 
дороги .Асино— Белый Яр.. С установлением зимней дороги 
большое количество товаров народного потребления будет от
правлено в Каргасокский, Колпашевский и Парабельский рай
оны, . в. ЛАВРЕНТЬЕВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

17 ноября —  « В ы з о в  бо гам » .
18 ноября —  « Щ и т  и м еч».
Начало спектак.лей — в 19 час.

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М, ГОРЬКОГО
Б о л ь ш о й  зал  —  « З е л е н а я  к а 
р е та »  —  9. 10-55, 12-50. 14-45,
16.40, 18-35, 20-30, 22-25.
М а л ы й  зал  —  «Т ени  над  Н о тр - 
Д ам »  (вторая серия) —  9-30, 11-30, 
13-30, 15-30. 17-30, 19-30, 21-30.
З а л  к и н о х р о н и к и  —  « Т а к  м ы  с л у 
ж и л и » , « П р о с т о  ч ел ов е к » » , « Т а 
к а я  в о й с к о в а я  ч а с т ь »  —  9-30.
11- 45. 14. 16-15, 18-30. 20-45.
« С т р а н и ц ы  с т а р т о в »  —  10-40,
12- 55, 15-10. 17-25, 19-40. 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Го л уб о й  зал  —  « З е л е н а я  к а р е т а *
—  9. 10-55. 12-50, 14-45, 16-40,
18-35, 20-30. 22-25.
— З е л е н ы й  зал  —  « З е л е н а я  к а р е 
т а »  —  10-20. 12-15, 14-10. 16-05,
18. 19-55, 21-50.
Для детей —  С б о р н и к  м у л ь т и п л и 
к а ц и о н н ы х  ф и л ь м о в  —  9-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Б о л ь ш о й  зал  —  « З е л е н ая  к а р е та »
—  9-20, 11-15, 13-10, 15-05, 17,
18-55,_20-50, 22-35.
М а л ы й  зал  —  « В е л и к и й  п е р е 
л о м »  9-20, 11-15, 13-10. 15-05,
17. 18-55 20-50  22-35.

«ПИОНЕР»
«Тени  на д  Н о тр -Д а м »  (первая се
рия) —  18-15, 20-10, 22-05.
« С ч а с тл и в о го  п л а в а н и я »  —  9-30, 
11 -15, 13, 14-45, 16-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Т ени  над  Н о тр -Д а м »  (вторая с е 
рия) —  15, 17. 19: 21.

«СИБИРЯК»
«Т ени  над  Н о тр -Д а м »  (первая се
рия) —  9-30. ГГ-20. 13-10, 15,
16-50. 18-40, 20-30, 22-20.

ВЫПИСЫВАЙТЕ Ж УРНАЛЫ, И ЗД А Ю Щ И Е С Я  В ТАТАРСКОЙ А С С Р

азат  хатын
(«Освебожденная женщина») —  ежемесячный вбщестяенно-поли- 
тнческий и пигературно-худвжеетшенный журнал. Выходит на та
тарском языке.

СЯШ 1

у m лары

(«Огни Казани») ажемесяч* 
ный общест1енно>полмтмчесммй 
м литературно-художественный 
журнал. Выходит на татарском 
азыке.

|'*Плама») —  
ный журнал 
Выходит на 
азыке.

ежемесач- 
для детей, 

татарском

(«Скорпион») —  журнал 
юмора и сатиры. Выходит 
дха раза в месяц отдель
но на татарском и р у с -{ 
ском языках.

Все эти журналы включены во Всесоюзный каталог. 
Подписка принимается во всех отделениях связи.

томский ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

имени В. В. Куйбышева
объявляет, что 1 декабря, в 18 часов, в аудитории №  17, на 

заседании объединенлого межвузовского совета состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени кандидата исторических наук 
Т. Б. Глумовой на тему: «Деятельность Томской областной пар
тийной организации по развитию эстетической культуры трудя
щихся в :1959— 1965 гг. (на материалах промышленных пред
приятий)» и И. П. Шурановым на тему; «КПСС '— организатор 
перестройки работы .Кузнецкого угольного бассейна на военный 
лад (1941 — 1942 гг.)».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

ТО.МСКИИ ОРДЕНА ТРУДО
ВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ
объявляет, что в среду, 29 но

ября, 3 2 часа дня, в актовом за
ле состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

доктора медицинских наук Хова-

новой А. М. на тему; «Роль анти
генных и некоторых биологиче. 
ски активных- факторов бета-ге- 
молитическнх стрептококков в 
патогенезе ревматизма».

С диссертацией можно озна
комиться в медицинской библио
теке.

«□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□опоопппоппппопопсшаоопоа'зоаоаоо];□ ■ ‘ ••

I Для вас, работники лесной | 
I и деревообрабатывающ ей про1тышленкости! |
□ • D
В Томская областная контора по прокату кинофильмов имеет 5
g в фонде следующие технико-пропагандистские и учебные филь- а
В мы: g□ , о
g ' Агрегатные лесосечно-транспортные машины, о
g . , Автоматика в лесной промышленности. о
g Возвращение леса, , . п
g В передовых леспромхозах, " ' §
□ Кедр, □
g Комплексные постоянно действующие лесные предприятия, Я
g Лесопромышленные комплексы, □
g Лиственница, □
g Лесные пожары, В
g . Механизация лесоперевалочных, работ, . |
g Механизация обрезки сучьев, §
g На приречных складах, |
о Новое в технике лесозаготовок и первичного сплава, g
В Наш неизменный друг, g
g Переработка лиственной древесины, |
g Производство белой древесной массы, |
□ Производство тарного картона, |
□ Сахалинские .чесорубы, а
g Тополь, □
0 Челюстной лесопогрузчик П-2, g
g Сколько стоит кубометр. g

1 гплаяя технологии лесозаготовок и §
о сплава, об уходе за лесом, о лесовозобновлении, лесопилении и Я 
g деревообработке, производстве целлюлозы и бумаги. §
В ПОСМОТРИТЕ фильмы о лесе! |
п ПОМНИТЕ: лес — наше богатство! о
В За справками обращаться: -г. Томск, улица Лесопитомника § 
п 18-а, кинопрокат, телефоны №№ 4-40-66, 4-40-61. ’ о

goDrnDDDDOP.DODnODGDDODDDDDQODnDponODODDODOOD!,nopDoooDooanoDnnooj,nQQ̂ n̂ |
gnanDOOaaDnODnnDDnaODDnaaDDaDnDDnOODDnDaoDODDDnDDOao'anDDOODDOODnDOOaDDrg

В ОМСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ В
а имени с. М. Кирова g

I ОБЪЯВЛЯЕТ НА 1967— 1968 УЧЕБНЫЙ ГОД ПРИЕМ §
g на одногодичный заочный экономический факультет. |
в На факультет принимаются лица, имеющие преимуществен- а 
В но высшее сельскохозяйственное образование и работающие в. °
В колхозах, совхозах, партийных, советских и сельскохозяйст- □
В венных органах. g
В Поступающие на указанный факультет представляют следу- □
В ющие документы: заявление на имя ректора института; направ- □
В ление хозяйства, предприятия, учреждения; копию диплома об □
В образовании (нотариально заверенную); личный листок по уче- а 
В ту кадров. g
В Прием документов производится с 15 ноября 1967 г. по 10 §
В января 1968 г. . g
g Зачисление на факультет будет производиться с 15 января g 
g по 1 февраля 1968 г.-на основании представленных докумен- g 
g тов (без вступительных .экзаменов). g
g Общежитием институт не обеспечивает. g
□ Документы направлять по адресу: г. Омск, ГСП-29, сельхоз- 8
□ институт, учебный корпус 1, комната 60, факультет повышения 8
о квалификации. 8
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Обком профсоюза рабочих 
местной промышленности и 
коммунально-бытовых пред

приятий с глубоким прискорби
ем извещает о 'с.мерти директо
ра карандашной фабрики 

ГОНЧАРОВА 
Германа Семеновича 

и выражает соболезнование 
се.мье и родственникам покой
ного.

Томскому облкомхозу требуют
ся; инженеры и техники— строите
ли, экономист.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната № 122, 
телефон № 2-42-62. 3— 1.

г. Томск, типография 
«Красное знамя».

К я  2
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